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La Universidad Veracruzana 
reconoció a 16 jóvenes 
egresados de sus diversas 
licenciaturas, con una medalla 
conmemorativa y un diploma, 
por haber obtenido el Premio 
Ceneval al Desempeño de 
Excelencia en el Examen 
General para el Egreso de la 
Licenciatura (EGEL).

El 11 de mayo, en la Sala 
de Juntas de la Rectoría, 
Sara Ladrón de Guevara 
encabezó una ceremonia en la 
que estuvieron presentes los 
jóvenes y sus familiares, así 
como Leticia Rodríguez 
Audirac, secretaria Académica; 
Héctor Coronel Brizio, director 
general de Administración 
Escolar, y el coordinador de 
Asuntos Estudiantiles Juan 
Capetillo Hernández.

“Estamos muy orgullosos 
de ustedes, la Universidad 

Del Ceneval

Egresados obtuvieron Premio
al Desempeño de Excelencia
La Rectora 
entregó medallas 
conmemorativas a 
16 universitarios 
que destacaron en 
el Examen General 
para el Egreso de 
la Licenciatura

Los jóvenes estuvieron acompañados de sus familiares y autoridades universitarias

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Yenny Ivette Murrieta Hernández habló a nombre de los galardonados

La Universidad 
Veracruzana –su alma 
máter– reconoce su 
esfuerzo, reconoce la 
reciprocidad para dar 
educación superior 
pública de calidad”:

Sara Ladrón de Guevara

Veracruzana –su alma máter– 
reconoce su esfuerzo, reconoce la 
reciprocidad para dar educación 
superior pública de calidad”, dijo 
la Rectora a los egresados.

Los galardonados, recalcó, 
representan “las pruebas de 
que la Universidad Veracruzana 
es un espacio fértil, un espacio 
que propicia una formación 
de calidad, y es gracias a la 
institución que –frente a todos 

los embates– sigue empeñada 
en dar educación de calidad 
a nuestros jóvenes; gracias a 
las familias por brindarles 
su apoyo”.

Asimismo, reconoció la 
calidad y profesionalismo del 
Centro Nacional de Evaluación 
para la Educación Superior, A.C. 
(Ceneval), en la aplicación del 
examen de ingreso en la máxima 
casa de estudios de Veracruz.

Igualmente, Sara Ladrón de 
Guevara enfatizó qué sucede con 
las aplicaciones de exámenes de 
egreso del Ceneval, porque al ser 
un instrumento externo no admite 
subjetividad alguna y se aplica a 
millones en todo el país.

“Cuando presentaron el 
Examen General para el Egreso 
de la Licenciatura no compitieron 
entre alumnos de la Veracruzana, 
se midieron con sus pares a nivel 

nacional, egresados de distintas 
formaciones profesionales en las 
que decidieron hacer una carrera”, 
agregó la Rectora.

A nombre de los galardonados, 
Yenny Ivette Murrieta Hernández, 
egresada de la Licenciatura en 
Administración de Negocios 
Internacionales, expresó un 
mensaje de agradecimiento a su 
familia y a sus profesores.

“Es un orgullo enorme poder 
estar aquí. No tengo palabras 
para expresar mi felicidad. Es 
un logro por el que trabajé durante 
los cuatro años de la carrera y 
hoy lo veo plasmado en esta 
medalla y en este reconocimiento. 
Es un honor estar con ustedes y 
que nos dediquen esta ceremonia, 
en lo personal es muy significativa”, 
manifestó la premiada.

Juan Capetillo puntualizó que 
en el ciclo Julio-Diciembre 2014 seis 
egresados recibieron el premio de 
Ceneval, y para el ciclo Enero-Junio 
2015 lo obtuvieron 12.

Destacó además el esfuerzo 
institucional que, a través del 
Fondo de Apoyo a la Educación 
Superior, la Universidad ha 
realizado para que mil 950 
alumnos presenten el EGEL a un 
costo de 320 pesos, pues el precio 
establecido es de mil 807.

En la ceremonia estuvieron 
presentes las directoras generales 
de las áreas académicas 
Económico-Administrativa, Liliana 
Betancourt, y de Ciencias de la 
Salud, Concepción Sánchez; el 
director general de Comunicación 
Universitaria, Raciel Martínez; 
Alberto Navarrete Munguía, 
director de la Facultad de 
Medicina; Sandra Luz González 
Herrera, directora de la Facultad 
de Bioanálisis; Martha Patricia 
Domínguez Chenge, directora de la 
Facultad de Ciencias Administrativas 
y Sociales, y Gabriela Calles Barradas, 
secretaria técnica del Sistema de 
Enseñanza Abierta.



4 16 de mayo de 2016 • 638general

Autoridades de la UV entregaron punto de 
acuerdo del CUG al gobierno del estado

En cumplimiento con lo dispuesto por el Consejo Universitario General 
(CUG) de la Universidad Veracruzana (UV), en su sesión ordinaria del 9 de 
mayo del presente año, autoridades de esta casa de estudios gestionaron 
una cita con el C. gobernador del estado, Javier Duarte de Ochoa, y se 
presentaron en las oficinas del Ejecutivo estatal ubicadas en Casa Veracruz, 
en la ciudad de Xalapa, a efecto de entregar oficialmente el punto de 
acuerdo votado por unanimidad en el pleno del máximo órgano de 
autoridad de la Universidad.

El grupo de autoridades universitarias fue encabezado por la rectora 
Sara Ladrón de Guevara y estuvo conformado por la secretaria Académica, 
Leticia Rodríguez Audirac; la secretaria de Administración y Finanzas, 
Clementina Guerrero García; el secretario de la Rectoría, Octavio Ochoa 
Contreras; el abogado general, Alberto Islas Reyes; y el director general 
de Comunicación Universitaria, Raciel D. Martínez Gómez.

Aunque la cita con el titular del Ejecutivo del estado no fue posible, 
la Rectora y los funcionarios acudieron a la sede gubernamental referida 
poco después del mediodía del 12 de mayo. Tras ser recibidas en el recinto, 
las autoridades de la UV fueron atendidas por el secretario de gobierno 
local, Flavino Ríos Alvarado, quien firmó de recibido la misiva con el 
punto de acuerdo.

Como se sabe, el lunes pasado el CUG aprobó por unanimidad un 
punto de acuerdo para exigir al gobierno del estado de Veracruz el pago del 
adeudo que asciende a dos mil 482.3 millones de pesos, correspondientes 
a los subsidios ordinarios y extraordinarios federales y estatales desde 
2009 a la fecha.

En esta sesión, además, los consejeros ponderaron las gestiones que la 
Rectoría ha realizado ante todos los niveles de gobierno y en los tres poderes 
del estado, además de que nuevamente señalaron la necesidad de arropar 
estas acciones encabezadas por la rectora Sara Ladrón de Guevara.

La misiva, recibida por el secretario de gobierno 
local, contiene el punto de acuerdo votado en el 
pleno del máximo órgano de autoridad de la Universidad
(disponible en www.uv.mx)

La Rectora encabezó a las autoridades que acudieron a Casa Veracruz

Flavino Ríos Alvarado recibió a los universitarios
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Egresados de la Universidad 
Veracruzana Intercultural (UVI), con 
presencia en las regiones Huasteca, 
Totonacapan, Grandes Montañas 
y Las Selvas, ocupan puestos 
importantes en sus comunidades, 
gracias al compromiso que adquieren 
desde el inicio de su formación.

Shantal Meseguer Galván, 
directora de la UVI, destacó 
que del seguimiento a egresados, se ha 
observado que éstos están ubicados 
en puestos estratégicos e importantes 
como secretarios de ayuntamiento, 
síndicos y agentes municipales, en 
el Instituto Municipal de la Mujer, 
y en breve también habrá alcaldes 
egresados de esta institución.

Durante su participación en el 
III Seminario “Universidad, diálogo 
y sustentabilidad humana”, indicó 
que en los pueblos originarios 
y comunidades hay muchos 
saberes válidos y valiosos que 
han sido negados e invisibilizados 
y requieren recuperarse.

El evento, organizado por el 
Centro de Eco-Alfabetización y 
Diálogo de Saberes (EcoDiálogo) y la 
Coordinación Universitaria para la 
Sustentabilidad (CoSustenta) de 
la Universidad Veracruzana (UV), 
convocó a estudiantes, académicos 
y representantes de diversos 
organismos enfocados al área de la 
sustentabilidad, a la sesión realizada 
el viernes 6 de mayo en la 
Unidad de Servicios Bibliotecarios y 

Ex alumnos de la UVI destacan
en sus comunidades
Se desempeñan como 
funcionarios municipales 
y titulares de 
diversas dependencias

CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

Cuando pensamos en 
la formación integral 
de los estudiantes, es 
a partir de sus grupos 
y su comunidad”:

Shantal Meseguer Galván

La LGID apuesta a una formación más comunitaria y menos individualista

de Información (USBI) Xalapa, que 
fue transmitido por videoconferencia 
a las demás regiones universitarias.

Ahí, Meseguer Galván abordó 
la importancia de la Licenciatura 
en Gestión Intercultural para el 
Desarrollo (LGID) que se imparte 
en la UVI.

Subrayó que la metodología 
de diálogo de saberes que aplica 
no vislumbra a la universidad 
como portadora de saberes, 
sino como reconocedora de 
que éstos están presentes en las 
culturas, en los campesinos y en 
los actores comunitarios.

“La UVI se ve como un espacio 
de construcción intercultural del 
conocimiento, no como distribuidora 
del mismo”, afirmó al respecto.

Recalcó que el diálogo de saberes 
implica que esos conocimientos 
que están en las comunidades 
estarán en la universidad, a fin de 
construir el pertinente para esos 
espacios: “Hemos apostado a una 
formación más comunitaria y menos 
individualista, no se puede pensar en 
el estudiante sin su comunidad, él 
forma parte de ella, cuando pensamos 
en la formación integral de los 
estudiantes, es a partir de sus grupos y 
su comunidad”.

De igual forma, se ha pensado 
en un desarrollo pertinente con 
sustentabilidad socioambiental. “No 
queremos que nuestros estudiantes 
y sus padres se desprendan de las 
funciones que tienen al interior 
de la comunidad, sino que sean 
actores ciudadanos y ciudadanos 
informados”, agregó.

En el caso de las madres de familia, 
se espera que sean ellas quienes 
tengan mayor participación en las 
comunidades, que soliciten mejores 
servicios de salud, educación para sus 

hijos y, en general, para los habitantes 
de las localidades.

Además de solicitarles a los 
estudiantes de la UVI un perfil 
que implique quedarse en sus 
regiones de origen para aplicar 
sus conocimientos y habilidades, 
también se les pide que fortalezcan 
sus propias identidades culturales, 
“porque sabemos que quienes llegan 
a la UVI son sobrevivientes del 
sistema educativo”.

Es decir, han pasado por un 
sistema educativo donde les han 
dicho que todo lo que saben en 
sus comunidades no sirve ni 
es importante.

“Lo que necesitamos es que 
reconozcan que todo lo que saben 
y han aprendido de sus abuelos y 
padres es fundamental, y que los 
necesitamos para enriquecer la 
cultura”, puntualizó.

Otra característica y ventaja 
de la LGID es el aprendizaje 
situado, el cual pretende que los 
estudiantes no permanezcan en 
las aulas, por el contrario, que 
trabajen en sus comunidades.

“Hay muchos jóvenes que 
tienen un papel y un rol, 
cuando llegan a la UVI requieren 
trabajar de tal forma que no los 
eduquemos, sino que puedan 
participar en lo que 
han desarrollado.”

En cuanto a competencias de 
gestión, indicó que una vez fuera 
de las aulas, el egresado debe ser 
un profesional y mediador entre las 
culturas y políticas públicas.

En este sentido, se requiere 
de una persona que conozca de 
la cultura política, occidental, 
mexicana, y que sepa cómo 
funcionan las instituciones y las 
comunidades, dijo.

Lo anterior conlleva a que 
las políticas sean más 
pertinentes y que haya un enlace 
entre el Estado, instituciones y 
comunidades, que sean los que 
se encarguen de bajar los 
proyectos. “La aplicación de 
la política con gente que no conoce 
ese contexto, nunca funciona”.

Por último, mencionó que a partir 
del tercer o cuarto semestre de este 
programa educativo, los estudiantes 
deben elegir una de las siguientes 
orientaciones: Comunicación, 
Sustentabilidad, Lenguas, Derecho 
o Salud; sin embargo, han demostrado 
que no optan por una sola, toda 
vez que sus proyectos incluyen tres 
o hasta cuatro orientaciones.

En el seminario estuvieron 
Edgar Eduardo Ruiz Cervantes, 
académico de EcoDiálogo y 
coordinador operativo de la Red 
de Sustentabilidad; Lázaro Rafael 

Sánchez Velásquez, coordinador 
de CoSustenta, y Verónica Moreno 
Uribe, coordinadora del área de 
investigación de la UVI.
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La campaña “A quitarnos un kilo 
de encima, la familia y la UV 
nos necesitan”, que impulsa la 
Secretaría de Administración y 
Finanzas (SAF) a través del Sistema 
de Atención Integral a la Salud 
de la Universidad Veracruzana 
(SAISUV), ha atendido –desde 
su lanzamiento a la fecha– a 
más de tres mil trabajadores 
universitarios, aseguró Yanga 
Melgarejo Ortiz, coordinador de 
Salud Pública del SAISUV.

“En la primera etapa se 
atendieron mil 400 trabajadores 
y en la segunda tuvimos una 
participación de más de mil 600, 
eso habla bien de la campaña, 
ya que estamos cada día más 
compenetrados con el personal de 
la institución”, señaló.

El creciente interés ha 
repercutido en una gran demanda 
de la consulta de orientación 
nutricional en la sede del 
SAISUV, ubicada en Ernesto 
Ortiz Medina esquina Córdoba, 
colonia Obrero Campesina.

“Estamos muy contentos 
por la participación de los 
trabajadores, ahora nos conocen 
y nos relacionan con la campaña; 
cuando visitamos las dependencias 
nos manifiestan inquietudes 
y propuestas de lo que están 
haciendo y quisieran hacer”, dijo.

“Nosotros estamos abiertos a 
las propuestas, siempre y cuando 
cuidemos el aspecto laboral, 
estamos en la mejor disposición de 
ofrecer actividades que conlleven 
a una alimentación saludable, a 
través de una buena nutrición y el 
ejercicio físico.”

Uno de los principales objetivos 
de la campaña es sensibilizar a los 
trabajadores en su autocuidado, 
porque, explicó, “en el momento en 
que se hace conciencia de cuidar 
la salud para estar bien, ésta se 
manifiesta no sólo en el bienestar 
físico sino económico de la familia, 
porque estar enfermo genera gastos 
de mucho tipo”.

Por su parte, Julissa Gómez 
Ramírez, estudiante en servicio 
social de la Facultad de Nutrición 
y quien forma parte de los 

Guardianes de la Salud, compartió 
que se sumó a la misma porque es 
una campaña de salud pública para 
toda la Universidad. “Es interesante 
que promuevan la actividad física 
y evitemos el sedentarismo que 
hemos visto en las dependencias, 
por eso la gimnasia laboral permite 

hacer una pausa a una hora 
determinada, que incluso sirve 
para evitar el estrés”, expresó.

Gómez Ramírez y Yanga 
Melgarejo han visitado las 
distintas dependencias y ahora 
los trabajadores los reconocen y 
escuchan en sus capacitaciones 

El Instituto de Investigaciones 
Biológicas (IIB) y el cuerpo 
académico (CA) Psicología, Salud 
y Sociedad, realizarán el 1er. Foro 
Aspectos Bio-Psico-Sociales de la 
Maternidad, el jueves 19 de mayo 
de 9:00 a 14:00 horas, en la sala de 
videoconferencias de la Unidad 
de Servicios Bibliotecarios y de 
Información (USBI), región Xalapa.

La entrada es gratuita y está 
dirigida al público en general, 
sólo se pide a los interesados 
inscribirse en línea en el enlace 
http://goo.gl/forms/V2Uq5beWja

Uno de los principales objetivos 
del foro, cuyo lema es “Maternidad 
segura, asegura la salud”, es 
reunir a diferentes especialistas 
del área de salud e investigación, 

respecto a cómo integrar una 
despensa saludable, leer el 
etiquetado nutricional y temas 
de orientación nutricia.

La próxima semana, los 
días 16, 18 y 20 de mayo, se 
efectuarán reuniones con los 
Guardianes de las Salud de las 
distintas dependencias, con la 
intención de elaborar un balance 
de la participación en la gimnasia 
laboral, en los talleres y en la 
segunda etapa de la medición.

Otro de los objetivos es recibir 
propuestas y alternativas de las 
actividades que permitan lograr 
una mayor cobertura del programa.

Este lunes se desarrolla 
la primera reunión con los 
Guardianes de la Salud de la 
Unidad Central.

El miércoles 18 se trabajará con 
los guardianes de las facultades 
localizadas en la zona universitaria, 
y al mediodía habrá una reunión 
con los guardianes de los institutos 
de investigaciones.

El viernes 20 tendrán una 
reunión en el aula magna de la 
Unidad de Ciencias de la Salud 
con los guardianes de la Unidad 
de Humanidades, la Facultad de 
Economía, Estadística e Informática, 
del Museo de Antropología de 
Xalapa, personal de grupos 
culturales y artísticos y de la propia 
Unidad de Ciencias de la Salud.

Asimismo, se les dará a conocer 
la convocatoria para la muestra 
de refrigerios saludables que 
se realizará el 13 de junio en la 
explanada de Rectoría.

Más de tres mil trabajadores
participan en campaña de salud

“A quitarnos un kilo de encima” 

Invitan a foro sobre maternidad segura
para conocer el trabajo que se 
realiza en el estado de Veracruz 
y, así, unificar esfuerzos.

A este encuentro académico 
asistirán siete ponentes: Alejandro 
Loya Jiménez, quien hablará de 
la situación epidemiológica del 
embarazo y sus complicaciones; 
Omar Lagunes Merino 
(Clínica Universitaria de Salud 
Reproductiva y Sexual), quien 
ha investigado el papel de la 
oxitocina como precursora de 
los vínculos afiliativos durante el 
embarazo; Laura Elena Sobrino 
Valdés (Doctorado en Psicología, 
Instituto de Investigaciones 
Psicológicas) con el tema 
“Creencias alimentarias, emociones 
y embarazo”; Gloria López Mora 

(Facultad de Enfermería región 
Veracruz), quien hablará sobre 
la violencia obstétrica; Asunción 
Martínez Cuevas, del hospital 
de la comunidad de Teocelo y 
quien compartirá el trabajo que 
ellos realizan sobre embarazo 
y parto humanizado; Alejandra 
Carvallo Báez (Centro Ericksoniano 
Veracruz), la psicoterapeuta 
abordará el manejo emocional 
durante el embarazo.

El foro cerrará con una 
conferencia magistral dirigida 
por Tania Romo González de la 
Parra, coordinadora del Área de 
Biología y Salud Integral del IIB, 
ella hablará de la importancia 
y los efectos de abordar el 
embarazo de manera integral.

La maternidad se ha convertido 
en un tema central que preocupa 
a todo el mundo por los altos 
índices de mortalidad que se han 
presentado desde 1990. Dentro de 
los Objetivos de Desarrollo del 
Milenio planteados en el año 
2000 por los líderes mundiales, 
se pretendía reducir la tasa de 
mortalidad materno-infantil para 
2015; sin embargo, esta meta 
no fue alcanzada por muchos 
países, entre ellos México. Éste 
es un problema grave ya que 
la gran mayoría de las muertes 
maternas son ocasionadas por 
complicaciones prevenibles en 
el embarazo, parto y puerperio, 
como son las hemorragias y 
los trastornos hipertensivos.

Las líneas de investigación del Área 
de Biología y Salud Integral, adscrita 
al IIB, están enfocadas a la prevención 
de enfermedades tales como diabetes, 
cáncer de mama y obesidad. Como 
parte del trabajo realizado, se ha 
encontrado que la mejor manera 
de prevenir estas enfermedades es 
desde el embarazo, pues los estados 
emocionales crónicos de depresión, 
ansiedad y estrés presentes 
durante esta estapa tienen un 
impacto epigenético en la salud del 
bebé y su descendencia, haciéndolos 
más susceptibles a presentar 
dichas enfermedades y desarrollar 
estados emocionales crónicos.

Para mayor información acerca 
de este foro, los interesados pueden 
comunicarse con la investigadora 
Raquel González Ochoa, al correo 
raquelgonzalez8a@gmail.com 
o al teléfono (228) 8418900, 
extensión 13401 (de lunes a 
viernes, de 9:00 a 14:00 horas).

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Julissa Gómez y Yanga Melgarejo destacaron el interés de los empleados
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A través del trabajo colaborativo, 
la Universidad Veracruzana (UV) 
fortalece su participación en las 
acciones de predicción climática 
y adaptación al cambio climático, 
recalcó Jorge Luis Vázquez Aguirre, 
profesor de tiempo completo en la 
Licenciatura en Ciencias Atmosféricas.

Las entidades participantes 
son el programa educativo 
(PE) de Ciencias Atmosféricas, 
el Cuerpo Académico (CA) 
Hidroclimatología y el Centro de 
Ciencias de la Tierra (CCT). Sus 
actividades incluyen la asistencia 
y participación en el 1er Foro 
Nacional de Adaptación al Cambio 
Climático en el Senado de la 
República, del 18 al 20 de abril, que 
reunió a más de 450 participantes 
de los sectores académico, 
público y privado, liderado por 
el Instituto Nacional de Ecología 
y Cambio Climático (INECC).

Por otro lado, agregó el 
también investigador, se ha 
fortalecido la participación del 
PE de Ciencias Atmosféricas en 
temas de variabilidad, predicción 
y cambio climático en los ámbitos 
nacional e internacional.

Respecto de la presencia de la 
Universidad en el foro, explicó  que 
la finalidad fue dar mayor prioridad 
al cambio climático en la agenda 
nacional e impulsar las medidas de 
adaptación, esto a partir de que el 
Día Mundial de la Tierra –celebrado 
el 22 de abril– se ratificaron los 
acuerdos de París para fomentar 
la adaptación al cambio climático, 
no solamente su mitigación.

En diversas mesas de trabajo, 
Vázquez Aguirre participó con los 
especialistas Agustín Fernández, 
académico del Centro de Ciencias 
de la Atmósfera (CCA) de la 

UV fortalece participación
ante el cambio climático
Tuvo presencia en el 
1er Foro Nacional de 
Adaptación al Cambio 
Climático en el Senado 
de la República

También colabora en 
el Centro de Servicios 
Climáticos para 
Mesoamérica y el Caribe 
(CSCMC), junto con 
11 países

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM); Alberto 
Hernández Unzón, encomendado 
de la Coordinación General del 
Servicio Meteorológico Nacional 
(SMN) de la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua); Cecilia 
Conde, coordinadora general de 
Adaptación al Cambio Climático del 
INECC de la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat); Armella Reca Remedio, 
especialista del Centro de 
Servicios Climáticos de Alemania; 
Teresa Cavazos, investigadora del 
Centro de Investigación Científica y 
de Educación Superior de Ensenada 
(CICESE), y Martín Montero, 
especialista del Instituto Mexicano 
de Tecnología del Agua (IMTA).

La conclusión principal de la 
mesa, explicó el docente, “es que 
la implementación de servicios 
climáticos es una de las acciones 
que pueden facilitar mayormente 
los procesos de adaptación al 
cambio climático”.

UV es miembro del CSCMC
En el Marco Mundial de Servicios 
Climáticos de la Organización 
Meteorológica Mundial se ha 
promovido la participación de 
la UV en el Centro de Servicios 
Climáticos para Mesoamérica 
y el Caribe (CSCMC), donde 
se trabaja en conjunto con la 
Agencia Mexicana de Cooperación 
Internacional para el Desarrollo 
(Amexcid) de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE) y el 
Comité Regional de Recursos 
Hidráulicos (CRRH) del Sistema de 
Integración Centroamericana.

Además de la UV, sólo una 
institución de educación superior 
más, la Universidad de Costa Rica 

(UCR), participa activamente. Con 
ésta se explora el aprovechamiento 
del convenio que tiene actualmente 
con esta casa de estudios, o bien la 
formulación de un nuevo convenio 
específico, detalló el académico de 
Ciencias Atmosféricas.

Tal suma de esfuerzos consiste 
en participar con 11 servicios 
meteorológicos nacionales de los 
países de la región y la UCR para 
elaborar perspectivas de tiempo 
respecto al clima, “es un área 
que no se ha trabajado del todo 
desde la academia en México; se 
trabaja operacionalmente como 
servicio meteorológico pero en 
las universidades se requiere 
impulsarlas”, compartió.

Entre las acciones del 
CSCMC, se efectuó el IV Foro 
Mesoamericano del Clima, 
que tuvo lugar en Antigua, 
Guatemala, los días 12 y 13 de 
abril, con la participación de los 
11 países y al que Vázquez Aguirre 
acudió para dar seguimiento al 
tema de los índices de cambio 
climático en Mesoamérica.

El resultado de los trabajos 
fue elaborar la emisión de la 
perspectiva estacional de lluvia 
en la región, es decir, el mapa de 
probabilidad de lluvia por arriba 
de lo normal, cerca de lo normal 
y por debajo de lo normal para el 
trimestre mayo-junio-julio de 2016.

La presencia del académico, 
puntualizó, fue gracias al 
apoyo otorgado por el CCT, 
coordinado por Juan Cervantes 
Pérez, también responsable 
del CA Hidroclimatología.

La información generada 
se llevó a los diversos sectores 
económicos para la toma 
de decisiones, “incluso en 

Centroamérica se utiliza para 
temas de sanidad agropecuaria 
y seguridad alimentaria, pero en 
México requerimos empezar a 
trabajar en este tema”, observó.

Servicios climáticos como 
adaptación al CC
Jorge Luis Vázquez Aguirre 
puntualizó que en el contexto de 
la Organización Meteorológica 
Mundial, los servicios climáticos 
surgen como una propuesta de 
adaptación al cambio climático.

“No tenemos todavía una 
manera científica de demostrar 
si una tormenta individual o una 
onda de calor específica se debe 
al cambio climático, por tal razón 
se vuelve necesario hacer un 
monitoreo constante en tiempo 
real de las variaciones del clima e ir 
trabajando en que la información 
esté disponible para la población y 
para los tomadores de decisiones.”

Por otro lado, recalcó que la 
UV ha reforzado su participación 
en el Comité de Meteorología 
del Estado de Veracruz para dar 
seguimiento a la evolución y a las 
predicciones del estado del tiempo 
y del clima, en cooperación con 
el Centro Meteorológico de la 
Secretaría de Protección Civil del 
Estado (PC) y la Conagua.

“Uno de los retos que enfrenta la 
UV en la actualidad es incursionar 
de lleno en la implementación 
del Marco Mundial de Servicios 
Climáticos mediante la 
generación de recursos humanos 
especializados para el propósito”, 
añadió; “este reto demanda que 
el perfil de los egresados sea 
de carácter interdisciplinario y 
que tengan una visión amplia 
en cuanto a la oferta y demanda 
de los servicios climáticos y la 
preparación de insumos focalizados 
en los usuarios de los sectores 
socioeconómicos prioritarios como 
agua, agricultura, salud, energía, 
reducción de desastres y otros que 
demanden información”.

Señaló que por el momento 
se tiene contemplada la 
implementación de dos tesis 

de Ciencias Atmosféricas en el 
tema, una en colaboración con 
Centroamérica y la otra 
en colaboración con Norteamérica.

Otros retos consisten en 
incrementar el número de 
proyectos interinstitucionales, así 
como la creación y fortalecimiento 
de redes de colaboración de 
las entidades participantes con 
sus pares académicos a nivel 
nacional e internacional.

Se buscará que las agencias 
gubernamentales otorguen 
proyectos completos a la UV, que 
“incluso nos llevaría a incidir en 
el nuevo esquema que se está 
planteando respecto a la autonomía 
financiera de la institución, y 
permitirnos ingresar recursos 
de instancias externas en temas 
que son prioridad de la agenda 
nacional”, dijo.

Un reto de carácter externo es 
fortalecer la vinculación nacional e 
internacional con las instituciones 
relacionadas con la variabilidad y 
el cambio climático, a fin de atraer 
un mayor número de proyectos que 
se implementen en la institución “y 
transitar así de manera paulatina 
hacia la nueva etapa de autonomía 
financiera en caso de que ésta se 
consolide. Tenemos que trabajar 
muy fuerte con la Dirección 
General de Vinculación y con la 
Dirección General de Relaciones 
Internacionales para que los 
instrumentos legales –que sean el 
vehículo de estas colaboraciones– 
estén listos en tiempo y forma, esto 
significa revisar los convenios 
existentes y proponer nuevos”.

Por último, señaló que se 
debe mejorar continuamente 
la infraestructura y las 
telecomunicaciones disponibles 
en las entidades académicas 
participantes, como también agilizar 
e incrementar la participación 
del personal académico en 
los temas de vinculación, 
relaciones internacionales y 
convocatorias de proyectos de 
una amplia gama de fuentes de 
financiamiento y cooperación 
horizontal o de movilidad.

Agustín Fernández, Alberto Hernández, Cecilia Conde, Jorge Vázquez, Teresa Cavazos, Armella Reca y Martín Montero Jorge Luis Vázquez Aguirre
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La conferencia web es una tecnología para reuniones de trabajo 
distribuidas, la cual cada vez cobra mayor popularidad en 
México debido al incremento de las telecomunicaciones y la creciente 
disponibilidad de acceso a Internet, aunado a su facilidad de uso.

Un factor clave del éxito de esta tecnología es la posibilidad 
de iniciar una conferencia desde la computadora personal, con 
envío y recepción de video, audio, e incluso compartiendo los 
datos de pantalla de computadora. Versiones recientes permiten la 
incorporación de dispositivos móviles.

Otro factor que hace atractivo el uso de la conferencia web es la 
facilidad de incorporar participantes: se puede invitar a amigos o 
contactos de negocio mediante un correo electrónico. Ellos podrán 
ingresar a la conferencia a través de un link o dirección de Internet 
que reciben a través del correo electrónico.

La conferencia web es un servicio de comunicaciones “en la nube”, 
es decir, el servidor que realiza el procesamiento del audio, video y 
datos de los participantes reside en las facilidades de cómputo de 
algún proveedor como: WebEx (CISCO), Collaborate (Blackboard) 
y ConnectPro (Adobe), si bien hay muchos otros proveedores que 
ofrecen este servicio. Telmex tiene una instancia de este servicio para 
sus clientes empresariales.

Una variante del servicio de conferencias web son los seminarios 
web, en los cuales un conferencista hace uso de la voz y muchos 
asistentes virtuales pueden seguir la presentación de diapositivas. 
Una aplicación de este servicio son las aulas virtuales, en las que un 
profesor puede impartir su clase a un grupo de alumnos, quienes 
mediante un ícono podrán “levantar la mano”, hacer preguntas a través 
del chat, o bien, si el modelo instruccional lo permite, hacer preguntas
o comentarios en tiempo real por medio del audio y el video.

Las conferencias y los seminarios web no han tenido gran 
penetración en la comunidad académica de la Universidad 
Veracruzana, debido a que esta casa de estudios tiene su propia 
herramienta para educación a distancia: la plataforma Eminus de 
enseñanza distribuida.

No obstante, hay tres nichos en los que se visualizan beneficios 
concretos de su adopción: algunos posgrados y oferta de educación 
continua, en las cuales los alumnos no necesariamente están 
matriculados en la UV; reuniones de cuerpos académicos, cuyos 
integrantes pertenecen a instituciones de educación superior 
nacionales o internacionales; y reuniones ejecutivas con asesores, 
clientes o proveedores, cuyas oficinas se encuentran fuera de la 
Universidad y que no cuentan con salas de videoconferencia.

Entre los casos de éxito que han adoptado y emplean ampliamente 
la tecnología de conferencias web en la UV podemos mencionar la 
Maestría en Prevención Integral del Consumo de Drogas, el Instituto 
de Salud Pública y la Dirección de Vinculación General.

El personal académico, administrativo y dependencias de la UV 
interesados en acceder a este servicio para fines institucionales, 
pueden contactar al Departamento de Videoconferencias, en el 
correo electrónico: videoconferencias@uv.mx y en el teléfono (228) 
8422739 para solicitar informes con miras a acceder a la plataforma de 
conferencias web.

Conferencias y seminarios web
ARTURO NANDAYAPA PARADA

La Dirección General de 
Comunicación Universitaria 
(DGCU) y la Dirección 
General de Tecnología 
de la Información (DGTI) 
lanzaron la semana pasada 
el nuevo portal de Universo 
“El periódico de los 
universitarios”, en 
www.uv.mx/universo.

En el portal se pueden 
consultar todas las secciones 
que integran el semanario 
de la UV (General, Centrales, 
Regiones, Cultura, Deportes, 
Entrevista y Reportaje), cuya 
versión impresa circula en 
las cinco regiones de esta 
casa de estudios.

Los usuarios podrán, además, 
consultar la hemeroteca de 
Universo, incluso descargar 
números anteriores en versión 
PDF. Asimismo, su buscador 
permite consultar información 
introduciendo palabras clave.

Universo lanzó
nuevo portal
La versión virtual de 
“El periódico de los 
universitarios” puede 
consultarse en 
www.uv.mx/universo

El rediseño fue posible gracias al apoyo de la DGTI

La DGCU también dio a 
conocer que próximamente 
habrá una App para IOS 
y Android, con la que se 
podrán consultar números 
anteriores y la información 
generada diariamente por el 
Departamento de Prensa de la 

UV (www.uv.mx/prensa), así 
como compartirla a través de 
las redes sociales.

Universo “El periódico 
de los universitarios” inició 
funciones el 30 de octubre 
del año 2000. Se trata de 
un importante vehículo 
de comunicación entre 
estudiantes, académicos 
y autoridades de la UV y 
la sociedad en general. 
Sus páginas han dado 
cuenta del acontecer 
universitario y la opinión 
de connotados especialistas 
en diversas disciplinas, 
cuyas aportaciones han 
sido reconocidas por esta 
casa de estudios.

Cabe destacar que la nueva 
imagen y el rediseño del portal 
de Universo fueron posibles 
gracias al apoyo de la DGTI, 
a través de su Dirección de 
Desarrollo Informático de 
Apoyo Académico (DDIAA), a 
cargo de Juan Carlos Jiménez.
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La Facultad de Contaduría y Administración, a través de la
Coordinación de Inglés (BEC), convoca a los cursos

Inglés Básico, Intermedio y Avanzado

Dirigido a: Comunidad universitaria y público en general

Intensivo: 2 de mayo, dos horas diarias

Sabatino: 11 de junio, cinco horas, vespertino

Informes e inscripciones: Coordinación de Inglés BEC

Teléfono: 8421700, extensión 11275

Correo electrónico: bec_uv@yahoo.com.mx

Facebook/becingles

Cursos autorizados por el Departamento de Educación
Continua de la Universidad Veracruzana con valor curricular

La Universidad Veracruzana se reserva el derecho de cancelar o 
posponer el presente programa, de no reunir el cupo mínimo requerido

La Facultad de Estadística e 
Informática (FEI) invita a 
estudiantes, académicos y 
profesionales a la Escuela de Verano 
de Software 2016 que tiene como 
tema “Teoría y tecnologías”, a 
realizarse del 13 al 17 de junio en las 
instalaciones de esta entidad.

Lizbeth Hernández González, 
docente de tiempo completo, 

Del 13 al 17 de junio

FEI invita a participar en Escuela
de Verano Software 2016

Lizbeth Hernández y Juan Carlos Pérez, organizadores del evento

Hanna Oktaba, profesora de la UNAM, dictará 
conferencia magistral e impartirá curso de Essence

PAOLA CORTÉS PÉREZ mencionó que el objetivo es 
contribuir a la formación y el 
desarrollo de profesionistas en el 
área de ingeniería de software.

Juan Carlos Pérez Arriaga, 
también académico de tiempo 
completo, destacó que la 
importancia de este tipo 
de actividades es acercar la 
investigación y los temas 
de interés que se abordan en la 
materia Ingeniería de Software,

al mismo tiempo que se comparte 
con la industria.

Hernández González agregó que 
la inauguración del evento será el 
lunes 13 de junio a las 17:00 horas, 
después de la conferencia magistral 
“Dime qué desayunaste y te diré si 
serás productivo en tu proyecto de 
software”, a cargo de Hanna Oktaba, 
profesora de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), la cual 
estará abierta al público en general, 
programada a las 16:00 horas.

Hanna Oktaba es docente de la 
UNAM en el área de Ingeniería de 
Software; desde 2006 es representante 

Estudiantes de la Maestría en 
Gestión de Organizaciones, adscrita 
al Instituto de Investigaciones y 
Estudios Superiores de las Ciencias 
Administrativas (IIESCA), visitaron 
las instalaciones de la empresa 
Sistemas Integrales de Recursos 
Empresariales (SIRE), una de las 
pocas fábricas de software en 
el país, para conocer acerca de 
temas como liderazgo, tecnología 
y emprendimiento empresarial.

Fueron recibidos por el 
director general del 
corporativo, Miguel Ángel Gavidia 
González, exitoso empresario 
egresado de la Veracruzana, 
quien explicó a los estudiantes la 
función primordial de 
SIRE y cómo hoy en día en 
el mundo globalizado de las 
empresas no basta pensar en 

De la Maestría en Gestión de Organizaciones

Estudiantes de posgrado
visitaron la empresa SIRE

de México ante el Work Group 24 de 
ISO JTC1/SC7 Software and System 
Engineering, cuyo objetivo es generar 
un estándar internacional ISO/IEC 
29110 para Very Small Entities de la 
industria de software.

Asimismo, comentó que impartirá 
el curso titulado “Essence: un estándar 
diferente para la ingeniería de software 
con aportación mexicana de Kuali-
Beh”, que es el tema a desarrollar a 
lo largo de la Escuela de Verano. Está 
programado para el lunes 13 de 18:00 

a 20:00, martes 14 y jueves 16 de 8:00 a 
14:00 horas; con una duración total de 
20 horas.

Además, indicó que se ofrecerán 
cuatro talleres: “Programación con 
Arduino”, “Diseño de interfaces web”, 
“Ruby y otras gemas” y “Desarrollo 
web con HTML5”, los cuales se 
impartirán de lunes a viernes en 
horario vespertino.

“Elegimos estas temáticas porque 
fueron las que más aceptación 
tuvieron en la primera edición de 
la Escuela de Verano, además de 
que contamos con una importante 
asistencia de alumnos de diversos 
campus de la UNAM.”

Especificó que el cupo para el 
curso es de 25 personas, mientras 
que para los talleres es de 20. Mayor 
información sobre el registro, temario 
y costo de los mismos en http://www.
quieroaprender.mx/escuelais/ o 
dirigirse al correo electrónico 
escuela.ingsoft@gmail.com

Fueron recibidos por Miguel Ángel Gavidia González 

un proyecto, sino que es 
necesario llevarlo a cabo.

Desde 1989 en la ciudad de 
Xalapa, SIRE desarrolla y fabrica 
productos de software; en dicha 
empresa se unifican los esfuerzos 
de profesionales para la fabricación 
de soluciones empresariales, que 
le permitirán alcanzar niveles 
productivos con el uso de novedosas 
herramientas de software, integradas 
en su plataforma: SIRE ERP.

Al respecto, Gavidia González 
comentó a los universitarios que 
al implementar un sistema en una 
empresa o institución, el principal y 
mayor reto es que el área operativa 
cambie de paradigmas hacia 
los nuevos modelos de servicio 
en línea ya que ofrecen muchas 
ventajas como: agilización del 
proceso, transparencia en los 

recursos –y por ende se abate la 
corrupción–, servicio en línea 
las 24 horas los 365 días del 
año, reducción de costos ya que 
por Internet, banco autorizado 
o tiendas de autoservicio 
pueden realizarse operaciones.

Como parte de la visita se 
llevó a cabo un recorrido por 
las principales zonas de trabajo, 
entre las cuales destacan el call 
center y el área de desarrollo, que 
proporcionan servicio y asesoría 
a todos sus clientes locales, 
estatales y nacionales.

Finalmente, los estudiantes 
hicieron preguntas relacionadas 
con la operación del área, 
así como las tendencias que 
en materia de sistemas y 
plataformas existen a nivel 
nacional e internacional.

Raúl Arano Chávez, 
coordinador de la Maestría en 
Gestión de Organizaciones, 
enfatizó que la mejor 
forma de que los alumnos 
aprendan estos temas es 
llevándolos a lugares como 
éste, ya que pueden entender 
mejor la teoría revisada 
cotidianamente en los salones 
de clase.
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Estudiantes UV representaron al 
país en congreso internacional
Universitarios de 
licenciatura y posgrado 
participaron en el X 
International Congress 
of Autoimmunity 2016, 
celebrado en Alemania

Estudiantes de licenciatura y posgrado 
de la Universidad Veracruzana 
(UV) presentaron sus trabajos de 
investigación en ponencias orales y 
carteles en el X International Congress 
of Autoimmunity 2016, celebrado 
del 6 al 10 de abril en la ciudad de 
Leipzig, Alemania.

Juan Carlos Rodríguez Alba, 
coordinador de investigación 

En el área de inmunología

PAOLA CORTÉS PÉREZ

y profesor-investigador en el 
Instituto de Ciencias de la Salud 
(ICS) de esta casa de estudios, 
explicó que a este tipo de eventos 
asisten los máximos exponentes 
de la investigación científica en 
el campo de la autoinmunidad, 
así como integrantes de los más 
relevantes centros e instituciones 
de investigación y universidades 
más prestigiosas del mundo.

Además, mencionó, es el 
espacio idóneo para presentar 
los avances más recientes en 
materia de investigación de 
impacto y calidad que se realiza 
a nivel internacional.

“No es un congreso en el que 
usualmente se presenten trabajos 
de nivel licenciatura, es decir, por lo 
general se requiere un periodo de 
consolidación y, por lo tanto, son 
alumnos de maestría, doctorado o 

posdoctorado quienes tienen 
oportunidad de asistir y exponer 
sus investigaciones, evidentemente 
respaldados por alguna institución 
de prestigio mundial.

”En ese sentido, me atrevo a 
mencionar que ellos fueron los 
únicos alumnos de nivel superior 
que presentaron oralmente su 
trabajo, situación que enaltece a 
nuestra Universidad.”

Además, explicó que en este 
tipo de congresos, los trabajos 
de licenciatura aceptados 
generalmente son presentado 
 por el tutor de los estudiantes, 
y a éstos se les otorga el crédito 
de la investigación sólo en 
los agradecimientos.

Sin embargo, “los investigadores 
mexicanos hemos aprendido que el 
alumno debe presentar sus trabajos, 
él es quien defiende y responde a 

las preguntas de los investigadores, 
situación que fortalece su formación 
y les permite consolidarse 
académicamente y en su desarrollo 
como investigadores”, subrayó.

Juan Carlos Rodríguez resaltó 
que la asistencia a este tipo de 
foros es muestra de que en la UV 
se genera investigación de punta 
desde el nivel licenciatura, sobre 
todo es una experiencia que 
permite ponderar los avances 
y revelar el nivel académico y 
competitivo de la Universidad.

Ejemplo de la formación de 
calidad son los siete estudiantes 
del grupo de investigación que 
encabeza Rodríguez Alba, quienes 
desarrollan proyectos en la Unidad de 
Citometría de Flujo-ICS, ubicada 
en la Facultad de Bioanálisis región 
Xalapa, con la que tienen una 
estrecha colaboración.

Señaló que “sin el apoyo de la 
dirección de la Facultad y del ICS, 
este trabajo sería prácticamente 
imposible de realizar, pues la tarea 
es de todos y cada uno contribuye 
con lo que le corresponde”.

Cabe destacar que los trabajos 
de este grupo multidisciplinario de 
estudiantes universitarios también 
fueron aceptados para presentarse 
en el XXII Congreso Nacional de 
Inmunología 2016, organizado 
por la Sociedad Mexicana de 
Inmunología en la ciudad de 
Zacatecas, del 19 al 23 de abril.

Mencionó que trabajan 
en colaboración con instituciones 
como el Centro de Investigación 
y de Estudios Avanzados (Cinvestav) 
del Instituto Politécnico Nacional, 
Universidad Nacional Autónoma 
de México, Instituto Nacional de 
Pediatría y Centro Médico Nacional 
Siglo XXI.

La multidisciplinariedad nos 
llevó al éxito: estudiantes
El grupo de estudiantes que asistió 
al X International Congress of 
Autoimmunity 2016, es un equipo 
multidisciplinario integrado por: 
Jocelyn Carolina Pérez Lara, del 
décimo bloque de la Licenciatura 
en Químico Farmacéutico 
Biológico; Amayrani Alia Ábrego 
Peredo, candidata a la Maestría 
en Ciencias de la Salud; Marilú 
Domínguez Pantoja, del Doctorado 
en Ciencias de la Salud; Miguel 
Ángel Lara Salazar y Néstor Veriel 
Méndez Huerta, de la Licenciatura 
en Médico Cirujano; Carlos 
Arturo Gallardo Hernández 
y Adán Hernández Acosta, de la 
Licenciatura en Química Clínica.

En entrevista, los jóvenes 
mencionaron que el punto de 
coincidencia entre ellos fue 
estudiar a profundidad el sistema 
inmunológico y los trastornos 
que afectan a éste, como la 
autoinmunidad, fue así que 
se acercaron al investigador Juan 
Carlos Rodríguez y decidieron 
desarrollar proyectos en la 
Unidad de Citometría de Flujo-ICS.

Marilú Domínguez explicó 
que el sistema inmune se encarga 
de defendernos ante cualquier 
enfermedad, “si nos enfermamos es 
porque algo se descontroló en él, 
es por ello que nosotros lo 
estudiamos desde el nivel celular 
o molecular para saber más sobre 
su funcionamiento”.

Por su parte, Jocelyn Carolina 
recordó que fue gracias a un Verano 
de la Investigación que tuvo un 
primer acercamiento con el trabajo 
realizado por el investigador 

Fueron los únicos 
alumnos de 
nivel superior 
que presentaron 
oralmente su trabajo
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Rodríguez Alba. De igual manera, 
Néstor Veriel conoció sobre la 
autoinmunidad en un Verano de la 
Investigación y el tema le atrajo.

“He conocido pacientes que 
presentan diferentes trastornos 
del tipo autoinmune; en el 
área también están considerados 
todos los mecanismos que alteran 
esta regulación inmunológica y 
la pérdida de la misma 
desencadena enfermedades.”

La inmunología, comentó 
Néstor Veriel, es un área que le 
interesa mucho porque “explica 
cómo se desencadenan las 
enfermedades y las posibles 
terapias que podrían desarrollarse 
en un futuro, esto es parte del 
trabajo que realizamos con Juan 
Carlos Rodríguez”.

Los estudiantes afirmaron que 
los logros obtenidos por el grupo se 
deben al trabajo multidisciplinario 
que se práctica todos los días en la 
Unidad de Citometría de Flujo.

“Independientemente de que 
seamos de programas educativos 
diferentes, cada uno aporta 
algo diferente y así se enriquecen 
los proyectos de investigación. La 
multidisciplinariedad y la unidad 
han sido la clave del éxito del 
grupo”, comentó Amayrani Alia.

A los universitarios les atrajo 
la investigación en el área de la 
inmunología porque es una 
ciencia que analiza mecanismos 
moleculares y celulares, 
complementando diferentes 
disciplinas y áreas de conocimiento 
que permiten entender el 
funcionamiento del sistema 
inmunológico, comentó Adán 
Hernández Acosta, egresado de la 
Facultad de Bioanálisis.

Con relación al congreso 
internacional, Marilú Domínguez 
–al igual que el resto de sus 
compañeros– expresó que fue 
una experiencia totalmente 
enriquecedora y llena de 
satisfacciones: “En ese lugar 
también se encontraban los 
inmunólogos más reconocidos a 
nivel internacional, aquellos 
autores a los que leemos en 
los artículos todos los días; 
presentarles una ponencia, que 
te escuchen y cuestionen, fue una 
experiencia muy significativa”.

A Carlos Arturo Gallardo y Miguel 
Ángel Lara, participar les dejó 
nuevos aprendizajes, al escuchar 
otras presentaciones tuvieron 
la oportunidad de conocer los más 
recientes proyectos de investigación 
y descubrimientos científicos 
referentes a la inmunología.

También fue una experiencia 
llena de expectativas y nerviosismo, 
mencionó Jocelyn Carolina: 
“Para quienes aún estamos en 
licenciatura fue una 
experiencia que nos generó 
muchos nervios y emoción 
porque no sólo representamos 
a la Universidad y al estado, 
sino a todo el país”.

Las ponencias presentadas en 
el congreso internacional fueron: 
“The CD38 Deficiency induces an 
autoimmune like phenotype in 
old mice”, de Domínguez Pantoja 
M., Santos Argumedo L., Romero 
Ramírez H., López Herrera G., 
García García F.A. y Rodríguez 
Alba J.C.; “The CD38 Absence 
affects the splenic FOXP3+CD4+ 
T Regulatory cells development 
in a murine model”, de Pérez Lara 
J.C., Romero Ramírez H., López 
Herrera G. y Rodríguez Alba J.C.; 
“Role of CD38 in the human 
CD4+CD25+FOXP3+CD127 
peripheral T regulatory lymphocytes”, 
de Lara Salazar M.A., Méndez Huerta 
N.V., Berrón Ruiz L., Romero Ramírez 
H. y Rodríguez Alba J.C.

Así como “CD38 expression in B 
Lymphocytes form CD19 deficient 
mice”, de Gallardo Hernández C.A., 
Romero Ramírez H., Santiago Roque 
I., Gaxiola Centeno R. y Rodríguez 
Alba J.C.; y “Naringenin-Flavonoid 
inhibits B cell proliferation in 
autoimmune model”, de Ábrego 
Peredo A.A., Romero Ramírez H., 
Domínguez Pantoja M., Díaz Sobac 
R. y Rodríguez Alba J.C.

Marilú Domínguez reiteró 
que sus trabajos también fueron 
aceptados para presentarse en 
el XXII Congreso Nacional de 
Inmunología 2016, realizado en la 
ciudad de Zacatecas.

“Este evento es el más 
importante a nivel nacional en 
el área de inmunología, asistieron 
los especialistas e investigadores 
más reconocidos del país, incluso 
este año tuvieron como invitado a 
Rolf Zinkernagel, Premio Nobel de 
Fisiología en 1996, lo cual refleja el 
nivel de este evento.”

En México y la UV se hace 
investigación de alta calidad
El grupo de investigación 
encabezado por Juan Carlos 
Rodríguez Alba, responsable de 
la Unidad de Citometría de Flujo 
–creada apenas hace un año con 
apoyo del Conacyt–, afirmó que su 
participación en el X International 
Congress of Autoimmunity 2016 es 
una muestra de que los proyectos 
de investigación que se generan 
en la UV y en México son de 
alta calidad.

Néstor Veriel, estudiante de 
la Facultad de Medicina, aseveró 
que la ciencia en México es 
competente pese a las deficiencias 
en recursos económicos e 
infraestructura. “Nuestras ideas y 
proyectos son del mismo nivel que 
el de las mejores universidades del 
mundo; como estudiantes, ahora 
sabemos que somos capaces de 
realizar investigación científica de 
buena calidad”.

Jocelyn Carolina opinó: “Ahora 
podemos convencer a nuestros 
compañeros de que tenemos la 
oportunidad de ir al extranjero y 
demostrar que en México se hacen 
investigaciones de alta calidad”.

Rodríguez Alba apuntó que 
uno de los problemas que aún 
está presente en el campo de la 
investigación en el país es confiar 
en que se tiene la capacidad 
para generar trabajos de calidad, 
cuando existe una generación 
de investigadores que tienen 
las herramientas y la formación 
necesarias para desarrollar 
proyectos innovadores.

“La UV está al nivel de las 
mejores universidades del mundo, 
la mayoría de sus profesores son 
SNI y tienen perfil Prodep –aunque 
esto no es una garantía de éxito– y 
cada vez son más los pares que 
se les suman; otros tantos han 
obtenido los grados de maestría 
y doctorado, además realizan 
estancias postdoctorales en 
instituciones destacadas, y lo 
más importantes es que desarrollan 
trabajos que compiten a la par de 
cualquier universidad o institución, 
a pesar de las condiciones adversas.

”Evidentemente existen países 
que tienen más dinero y equipo, 
pero no por eso somos menos 
capaces. Creo que la investigación 
que llevamos a cabo en la UV y en 
México es competitiva, no le pide 
nada a cualquiera del mundo, la 
clave radica en la lectura, estudio 
constante y compromiso. Cuando 
nos lo proponemos, creo que 
competimos con cualquiera.”

A esto, apuntó, también se suma 
el trabajo coordinado y en equipo 
que existe entre investigadores y 
profesores de los diferentes programas 
educativos de nivel licenciatura, 
“todos tenemos la misma meta que es 
formar a profesionistas de calidad”.

Los estudiantes y el académico 
agradecieron el apoyo recibido por la 
Rectoría, Secretaría Académica, 
las direcciones de las facultades de 
Medicina, Química Farmacéutica 
Biológica y Bioanálisis, así como al 
Instituto de Ciencias de la Salud, 
para visitar el Instituto “Louis 
Pasteur” en Francia y participar 
en el X International Congress of 
Autoimmunity 2016, en Alemania.

“Cuando algo no funciona lo 
manifestamos; sin embargo, cuando 
se recibe el apoyo también se debe 
reconocer y aplaudir”, externó el 
académico Juan Carlos Rodríguez.

Por último, los universitarios 
dijeron estar seguros de continuar 
en el camino de la investigación en 
inmunología, por ello algunos 
ya se preparan para presentar 
sus protocolos y participar en 
la convocatoria de ingreso a la 
Maestría y el Doctorado en 
Ciencias de la Salud que se 
imparten en esta casa de estudios.

“Invitamos a la comunidad 
estudiantil para incrementar el 
número de alumnos en 
investigación, creo que en estos 
momentos el país necesita generar 
más conocimiento; la capacidad 
la tenemos, sólo se necesitan más 
interés y ganas”, puntualizó Miguel 
Ángel Lara, estudiante de Medicina.

Jocelyn Carolina Pérez y Marilú Domínguez

Amayrani Alia Ábrego Peredo
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La Facultad de Antropología de 
la Universidad Veracruzana (UV) 
nuevamente será sede del V Coloquio 
Nacional de Metodología, Imágenes 
y Colores en los Sistemas de Registro 
de Tradición Mesoamericana, los días 
18, 19 y 20 de mayo.

Durante tres días se 
presentarán avances y resultados 
de investigación en torno a 
los estudios de imagen de las 
sociedades prehispánicas y su 
pervivencia durante el periodo 
colonial, explicó Jesús Javier Bonilla 
Palmeros, académico de la Facultad 
y coorganizador del evento que 
se realiza en coordinación con el 
Centro de Investigación y Docencia 
en Humanidades del Estado de 
Morelos (CIDHEM).

Las sesiones se llevarán a cabo 
en el Salón Azul de la Unidad de 
Humanidades, de 9:00 a 14:00 
horas, comenzando el miércoles 
18 con la conferencia magistral 

Del 18 al 20 de mayo en el Salón Azul de Humanidades

UV, sede de coloquio nacional en
sistemas de registro mesoamericanos

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Jesús Javier Bonilla Palmeros, coorganizador del evento

inaugural a cargo de Gabriela Cruz 
Chagoyán, de la Escuela Nacional 
de Conservación, Restauración 
y Museografía “Manuel Castillo 
Negrete” INAH, quien presentará el 
tema “Los códices del siglo XVI de 
papel de agaváceas”.

En total se ofrecerán 24 
ponencias que versarán sobre la 
imagen de tradición prehispánica, 
presente en una diversidad de 
materiales como: escultura, 
pintura mural, cerámica y códices.

El coloquio fue creado a iniciativa 
de María de Lourdes Bejarano 
Almada, del CIDHEM, y Jesús Javier 
Bonilla Palmeros, para generar 
un espacio en el que alumnos, 
académicos e investigadores de 
diversas instituciones presenten sus 
avances de investigación en torno a 
los estudios de imagen y en relación 
con los sistemas de registro de 
tradición mesoamericana.

“Los diversos sistemas de registro 
desarrollados por las sociedades 
que habitaron el área cultural 
mesoamericana, privilegiaron la 
imagen sustentada en un complejo 
sistema codificado, integrado a su 
vez por diversos tipos de glifos, los 
cuales se organizaban con base en 
variadas estructuras entre las que 
sobresalen las de carácter simbólico-
espacial, tiempo-espacio, y los 
registros estructurados en relación 
con la morfología de los idiomas 
locales”, precisó Bonilla Palmeros.

Actualmente los estudios de 
imagen se abordan desde 
diversas disciplinas y propuestas 
metodológicas de análisis, 
tendencia que amplía el abanico de 
posibilidades en el acercamiento 
a las diversas cargas simbólicas y 
lecturas de las escenas y textos, los 
cuales se encuentran presentes en 
diversos materiales culturales de las 
sociedades pretéritas, agregó.

Las actividades del coloquio 
se articulan en cinco mesas 
de ponencias, comenzando el 
miércoles 18 de mayo en punto de 
las 11:00 horas con los siguientes 
trabajos: “La representación del 
cosmos en el sitio de Quiahuiztlán”, 
por Citlali Rosas Jiménez; “La 
naturaleza de las deidades 
calendáricas: religión, ideología 
y símbolos de las deidades en los 
calendarios prehispánicos”, por 
Héctor Adolfo Quintanar Pérez; 
“Una aspersión cultural: los 
contactos y las conexiones entre 
la región de Los Tuxtlas y la costa 
Maya”, por Lourdes Budar y Philip 
J. Arnold III; “El Señor de Chiltoyac. 
Una mirada en torno a las festividades 
religiosas en Chiltoyac, Veracruz”, 
por Adrián Chama Martínez; 
“Acercamiento a un catecismo 
indocristiano”, por Alejandra Meza, 
y “Rasgos distintivos en el Códice 
Actopan o San Juan Nayotla”, por 
Mireille Elena Velázquez Cedeño.

Cabe señalar que para los días 
jueves 19 y viernes 20, las mesas de 
ponencias comenzarán a las 9:30 
horas en el Salón Azul.

El Instituto de Contaduría 
Pública (ICP) invita a estudiantes, 
académicos y público en general, a 
participar en el 5º Congreso 
Internacional “Horizontes de la 
Contaduría en las Ciencias Sociales”, 
que se llevará a cabo a partir del 
25 de mayo, a las 10:00 horas, en la 
Unidad de Servicios Bibliotecarios y 
de Información (USBI) Xalapa, con 
actividades hasta el viernes 27.

José Luis Pintos Lladó, académico 
de esta institución, comentó que el 
evento se desarrollará bajo cuatro 
temáticas principales: Gestión 
empresarial, Investigación, Evaluación 
de recursos públicos y Política 
fiscal y financiera.

Para ello, han convocado a 
cuerpos académicos, investigadores, 
profesores y alumnos de la 
comunidad universitaria, 
instituciones públicas y privadas 
del país y del extranjero, quienes 
compartirán proyectos de 
investigación y presentarán libros.

Durante estos tres días, las 
conferencias magistrales estarán 
a cargo de Mauricio Gómez Villegas, 

Congreso de Contaduría y Ciencias
Sociales inicia el 25 de mayo
CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

Héctor Rogelio Olivares y José Luis Pintos, académicos del ICP

investigador de la Universidad 
Nacional de Colombia; Elsa Beatriz 
Suárez Kimura, investigadora de 
la Universidad de Buenos Aires, 
Argentina; y Manuel Alejandro Rivas 
García, de la Universidad Politécnica 
de Cataluña, España.

Héctor Rogelio Olivares Galván, 
académico del ICP, precisó que la 
Benemérita Universidad Autónoma 
de Puebla juega un papel muy 
importante, junto con la Veracruzana, 
en la organización de este evento.

Incluso, dio a conocer el respaldo 
del Consejo Nacional de Ciencia 
y Tecnología (Conacyt), ya que la 
Maestría en Administración Fiscal del 
ICP está en el Programa Nacional de 
Posgrados de Calidad.

Indicó que se expondrán 
alrededor de 50 ponencias 
que fueron seleccionadas de 
un total de 200, procedentes 
de diversas instituciones de 
educación superior del país 
como: Universidad Autónoma 
de Tamaulipas, Universidad 
Autónoma de Morelos, 
Universidad Nacional Autónoma 
de México, Universidad 
Autónoma Metropolitana, 

Instituto Politécnico Nacional, 
entre otras.

Algunas de las áreas temáticas 
que serán abordadas son: 
Implicaciones en el contexto 
contable administrativo; Finanzas 
empresariales y la normatividad; 
Innovación y liderazgo; TIC en la 
Contaduría; Emprendimiento; 
Ética en el contexto empresarial; 
Teorías económicas sobre 
derecho fiscal; Políticas públicas 
y modelos empresariales.

Asimismo, el programa 
del 5º Congreso Internacional 
contempla las temáticas: 
Armonización contable 
gubernamental; Rendición 
de cuentas; Fiscalización y 
evaluación; Responsabilidad 
del servidor público; Desarrollo 
regional y sustentable; 
Presupuesto base cero; 
Contribuyentes; Reformas; 
Responsabilidad legal del 
asesor corporativo; TIC en los 
cumplimientos fiscales.

La asistencia tiene un 
costo de 500 pesos; mayores 
informes al teléfono: (228) 
8418922; el sitio web www.
uv.mx/congresointernacionalicp; 
o el correo electrónico 
congresointernalicp@uv.mx
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La plataforma Voto Informado, 
que surgió en 2015 como proyecto 
del Centro de Estudios de Opinión 
Pública de la Facultad de Ciencias 

Plataforma Voto Informado es retomada en otros estados

PAOLA CORTÉS PÉREZ

Este año habrá comicios
en 12 entidades del país

participación ciudadana de cara 
a la elección de la Asamblea 
Constituyente de la Ciudad 
de México, a través de www.
votoinformadocdmx.unam.mx

Cabe destacar que en cada una 
de las iniciativas se desarrollan los 
tres pilares que fundamentan el 
proyecto general, que son: “Voto 
Informado”, aplicar encuestas a 
los candidatos a gobernador, 
a diputados locales o asamblea 
constituyente; Diálogos Públicos, 
programas de televisión grabados, 
que sirven como espacio de 
comunicación directa entre los 
candidatos y la ciudadanía (en 
el caso de la Ciudad de México 
participan los presidentes de 
los partidos políticos).

El tercer pilar es “Idea por”, un 
espacio donde se les invita a los 
ciudadanos a intercambiar ideas o 
propuestas que mejoren su ciudad.

Por lo anterior, Voto Informado 
se ha convertido en una de las 
principales herramientas de 
consulta, al brindar información 
sobre las opiniones y posturas de 
los candidatos en las 12 entidades 
federativas donde habrá elección 
de gobernador, así como de los 
representantes o dirigentes de los 
partidos políticos con registro, 
donde se realizarán elecciones el 
próximo 5 de junio.

El proyecto original, cuya 
página web es
http://bit.ly/1TT2T0K, recibió un 
importante apoyo de instituciones, 
académicos, actores políticos y 
sociedad civil, lo que permitió 

encuestar a dos mil 329 candidatos 
a diputados federales.

Debido al éxito e impacto que 
tuvo la plataforma, este año se 
ha retomado en Veracruz, Puebla 
y Ciudad de México, con apoyo 
de universidades y organismos 
públicos; el fin es contribuir a la 
emisión de votos informados e 
incrementar la rendición de cuentas 
de los representantes populares.

En Veracruz se desarrolla en 
colaboración con la Universidad 
Veracruzana (UV), a través del 
Centro de Estudios de Opinión y 
Análisis; entidad que se ha dedicado 
a proporcionar información a los 
ciudadanos acerca del proceso 
electoral para elegir al gobernador 
del estado y diputados locales, lo 
cual se puede consultar en http://
votoinformadoveracruz.uv.mx/

En Puebla, la iniciativa la 
promueve la FCPyS de la UNAM 
y el Instituto de Ciencias de 
Gobierno y Desarrollo Estratégico 
de la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla (BUAP). 
El portal oficial es www.
votoinformadopuebla.buap.mx

Voto Informado Ciudad 
de México se lleva a cabo en 
coordinación con el Instituto 
Electoral del Distrito Federal 
(IEDF); su objetivo es promover 
la cultura democrática y la 

Tomar decisiones en condiciones 
de riesgo e incertidumbre es uno de 
los elementos clave en la economía 
mexicana, pero es también una de 
las principales funciones que los 
estudiantes universitarios 
desempeñarán cuando egresen, 
manifestó Rogelio Javier Rendón 
Hernández, profesor en las 
facultades de Economía y Ciencias 
Administrativas y Sociales.

Al iniciar las presentaciones 
del Foro “Perspectivas económicas 
y microfinanzas” en la Facultad 
Contaduría y Administración (FCA) 
el 12 de mayo, el académico y ex 
director de la Facultad de Economía 

Economía mexicana, en condiciones
de riesgo e incertidumbre

Rogelio Rendón Hernández

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ señaló la importancia de diseñar e 
implantar una gestión, una estrategia 
empresarial, con la finalidad de que la 
organización pueda ser competitiva 
y mantenerse en el mercado, 
no sólo a nivel local o nacional 
sino también internacional.

En su conferencia “Características 
recientes de la economía mexicana 
y la gestión empresarial”, señaló que 
tomar decisiones en condiciones 
de riesgo e incertidumbre es lo 
que caracteriza a la economía 
mexicana actual, inmersa en un 
contexto globalizado en el que lo 
que acontece en cualquier parte del 
mundo impacta en el país.

Ante tal panorama, la toma 
de decisiones se debe hacer con 

base en cuatro vectores: disminuir 
las ineficiencias existentes en la 
organización, es decir, superarlas 
para hacerlas más competitivas; 
aprovechar las oportunidades que 
presentan los mercados, “ahí deberán 
tener la habilidad para identificar esas 
áreas y aprovecharlas para ganarle a 
otras empresas”; actuar y prever el 
futuro de la empresa en cuanto a su 
producción, ventas y consumo en 
un ambiente de incertidumbre; y 
convertirse en gestores del cambio 
y la innovación para garantizar la 
permanencia de la empresa en 
el mercado.

“Para poder lograr todo esto es 
requisito indispensable disponer de 
información económica; ninguna 

empresa que quiera sostenerse en el 
mercado y ser competitiva puede 
prescindir de información económica, 
en especial de la macroeconómica”, 
destacó el académico.

Uno de los componentes de dicha 
información es el Producto Interno 
Bruto (PIB), que sirve de referencia 
para cuestiones de política económica 
y a las empresas les es vital para 
decidir si conviene aumentar 
la producción, mantenerla o reducirla, 
realizar inversiones o pedir préstamos.

De acuerdo a los especialistas, se 
dice que para que en México existan 
condiciones de estabilidad y de un 
buen nivel de vida, se requiere que el 
PIB crezca anualmente seis por ciento, 
sin embargo la perspectiva para 
2016 se estima en 2.3 por ciento.

Al finalizar, recomendó a los 
jóvenes ser innovadores y creativos, 
ya que esta innovación “blanda” tiene 
menor costo y es más redituable para 
las empresas; “lamentablemente 
uno de los problemas que tenemos 

en México es la mala calidad de los 
productos y a veces es muy alto el 
precio, ustedes pueden ahí hacer algo 
para que la empresa sea competitiva”.

Políticas y Sociales (FCPyS) de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), actualmente 
opera en entidades federativas para 
promover y fortalecer la cultura 
democrática en México.
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En completa calma, los días 
7 y 8 de mayo la Universidad 
Veracruzana (UV ) aplicó el 
examen de ingreso a licenciatura 
y Técnico Superior Universitario 
(TSU) en sus cinco regiones, a un 
total de 36 mil 204 aspirantes a 
cursar alguno de los programas 
educativos de esta institución.

Héctor Coronel Brizio, 
titular de la Dirección General 
de Administración Escolar 
(DGAE), destacó que todo el 
proceso se realizó en completa 
calma, en orden y sin mayores 
complicaciones, salvo los casos 
de algunos jóvenes que no 
cumplieron con algunos requisitos 
que marcaba la convocatoria, 
principalmente no llevar una 
identificación oficial con fotografía.

Para licenciatura y TSU

Proceso de ingreso a la UV 
es accesible y equitativo

Este año se 
registraron más de 
36 mil aspirantes

Elegimos a la 
Veracruzana por 
sus programas 
educativos de 
calidad: aspirantes 
y padres de familia

Tres personas 
con discapacidad 
visual presentaron 
el EXANI

PAOLA CORTÉS, DAVID SANDOVAL
Y ALMA MARTÍNEZ

El examen se aplicó sin contratiempos

Mencionó que los documentos 
solicitados para tal fin eran: 
pasaporte, cartilla del servicio 
militar nacional, licencia 
de conducir, credencial escolar, 
certificado o constancia de 
estudios del último grado, 
credencial de elector. “Es 
importante que cumplieran con 
todos los requisitos, porque 
esto les asegura que el proceso 
de ingreso a la Universidad es 
transparente y confiable”.

Al respecto, Liliana Betancourt 
Trevedhan, directora general 
del Área Académica 
Económico-Administrativa 
(DGAAEA), comentó: “Durante 
los recorridos que realicé noté 
que algunos chicos olvidaron 
documentos y lograron entrar un 
poco tarde. Menciono esto porque 
no deja de haber cierta molestia; 
entonces, así como la institución 

pone cuidado extremo al proceso 
y se ha preocupado por dar 
certidumbre de que todos entren 
en condiciones de equidad, así 
los chicos deben tener cuidado 
para cumplir con los requerimientos 
que marca la convocatoria”.

Recorrido por las sedes
El 7 de mayo, en Xalapa, Sara 
Ladrón de Guevara efectuó 
un recorrido para constatar el 
óptimo desempeño del operativo 
implementado por la DGAE, en 
colaboración con los directores y 
administradores de facultades.

Visitó las facultades de Pedagogía 
y Ciencias Administrativas y 
Sociales, donde conoció 
los salones y al personal de 
Administración Escolar y 
voluntarios que aplicaron y 
supervisaron la logística del 
proceso. Posteriormente acudió 

a la Facultad de Psicología y 
finalmente se dirigió a la 
Unidad de Ciencias de la Salud; 
todo se observó en calma en 
esta sede donde se ubicó el 
mayor número de salones para el 
examen a nivel estatal.

En las tres sedes se le reportó 
que los incidentes fueron 
mínimos, como aquellos aspirantes 
que no pudieron acceder al 
carecer de una identificación 
oficial con fotografía o dos jóvenes 
que fueron atendidas por personal 
médico al sufrir desmayos.

UV, referente nacional por 
un proceso incluyente
Por segundo año consecutivo, 
esta casa de estudios implementó 
una plataforma tecnológica que 
permitió a los aspirantes con 
discapacidad visual realizar todo el 
proceso de registro y presentar 
el examen de admisión de 
manera autónoma.

“Con esta plataforma, la 
Universidad ha avanzado 
muchísimo, convirtiéndose en 
referente nacional por brindar 
un proceso de ingreso 
incluyente, porque brinda a 
todos los jóvenes las mismas 
condiciones y oportunidades”, 
destacó Liliana Betancourt.

Al respecto, Gerardo Contreras 
Vega, profesor de la Facultad de 
Estadística e Informática (FEI) y 
responsable de dicha herramienta, 
explicó que ésta se lanzó por 
primera vez en 2015, con el 
objetivo de que una persona 
con discapacidad visual pudiera 
inscribirse y presentar el examen 
por sí sola. “Este año le hicimos 
mejoras de acuerdo a los 
comentarios que nos hicieron”.

Aclaró que no se trata de 
un examen diferente, es el 
Examen Nacional de Ingreso a la 
Licenciatura (EXANI) que envía el 
Centro Nacional de Evaluación 
para la Educación Superior 
(Ceneval), el cual es aplicado 
con ayuda de una plataforma 
tecnológica desarrollada por 
académicos y estudiantes de la FEI.

“Usamos una tiflotecnología, 
que en este caso es un lector en 
pantalla que lee el examen al 
aspirante. Lo desarrollamos de 
una manera que fuera flexible 
para ser leído y descrito, además 
tiene la opción de agrandar las 
letras para que puedan leerse, 
todo esto para que la persona 
pueda contestar el examen.”

La tiflotecnología es el conjunto  
de técnicas, conocimientos y 
recursos que proporciona los 
instrumentos auxiliares, ayudas 
o adaptaciones tecnológicas, 
adaptadas o creadas, para 
posibilitar a las personas con 
ceguera, discapacidad visual o 
sordoceguera, el correcto uso de 
la tecnología y así contribuir a 
su autonomía personal y plena 
integración social, laboral y educativa.
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Contreras Vega agregó que la 
plataforma estuvo disponible en 
las sedes de las cinco regiones 
en las que se aplicó el examen 
de admisión. El año pasado, 
recordó, se aplicaron dos pruebas 
con ayuda de esta técnica, una 
en Poza Rica-Tuxpan y la otra en 
Coatzacoalcos-Minatitlán.

Y en el proceso realizado en 
esta ocasión lo presentó una 
persona con debilidad visual en la 
región Veracruz y dos jóvenes que 
hicieron lo propio en la Facultad 
de Ciencias Administrativas y 
Sociales, de Xalapa.

“Esto habla del compromiso 
que tiene la Universidad con la 
inclusión social. Agradecemos 
el apoyo brindado por la 
secretaria Académica, Leticia 
Rodríguez Audirac, y por la titular 
de la DGAAEA, Liliana Betancourt, 
para trabajar desde el año pasado 
en este proyecto que hace 
que todos tengan las mismas 
oportunidades de ingresar a la 
UV”, resaltó el especialista.

Compartió que desde la 
primera vez que pusieron en 
marcha esta modalidad 
se presentaron nuevos retos, 
personas con discapacidad 
motriz, sordomudas o que no 
tenían ambos brazos, por lo que 
ya pensaron en incorporar más 
opciones para que el próximo año 
el examen pueda responderse 
por voz u otros mecanismos 
que permitan que el proceso de 
ingreso sea accesible y equitativo 
para todos.

Pero el proyecto no concluye 
con la aplicación del examen, 
aclaró, pues si los chicos logran 
ingresar les dan seguimiento 
y apoyo a sus profesores en la 
elaboración del material de clases 
para personas con discapacidad 
visual. “Ahora tenemos a Josefina, 
una estudiante de la Facultad de 
Idiomas, quien ingresó en 2014 y 
apoyamos a sus maestros para que 
ella pueda aprender mejor”.

A decir de Cristian de Jesús 
Contreras Valdés y Héctor Manuel 
Sandoval Hernández, jóvenes con 
discapacidad visual, es una fortuna 
que la UV tenga una plataforma que 
les dé la oportunidad de presentar 
el examen y cursar un programa 
educativo de licenciatura.

Cristian de Jesús es 
originario de Xalapa y aspira 
a ingresar a la Licenciatura de 
Administración. “Desde hace 
mucho tiempo tenía la intención 
de estudiar en la Universidad 
y con esta herramienta siento 
que podré lograrlo”.

Héctor Manuel, que es 
oriundo de la misma ciudad y 
quiere estudiar en la Facultad de 
Derecho, contó que no sabía que 
existía esta herramienta, por lo 
que su hermana menor, quien 
también presentó el examen de 
ingreso, le hizo todo el proceso de 
registro. “Cuando volví a entrar La región Veracruz registró más de siete mil aspirantes

Héctor Manuel Sandoval quiere estudiar Derecho Priscila Sánchez busca un lugar en Medicina Paulina Alonso Jiménez, madre de familia

a la página de la Universidad 
descubrí la plataforma y me di 
cuenta que podemos hacer todo 
el proceso por nosotros mismos.

”Es maravilloso que la UV tenga 
una plataforma para nosotros, es 
muy dinámica y útil. Mi estrategia 
era que alguien me leyera, pero 
tenía el inconveniente de que debía 
repetirme una, dos o hasta tres 
veces la misma pregunta y quizá 
se desesperaría, pero con esta 
adaptación no tuve problemas.”

Programas educativos de calidad
Como cada año, miles de jóvenes 
presentan el EXANI para formar parte 
de la comunidad estudiantil de 
esta institución de educación 
superior, que en opinión de padres 
de familia y aspirantes, destaca a 
nivel nacional por la calidad de sus 
programas educativos.

A las afueras de las facultades 
que fungieron como sedes 
del proceso de ingreso en la 
región Xalapa, madres, padres, 
hermanos y amigos esperaron 
impacientes y nerviosos por 
cerca de tres horas a que los 
aspirantes salieran, para que les 
contaran los pormenores sobre 
el examen.

Priscila Sánchez, al igual 
que Gabriela Pimentel Velázquez, 
comentaron que éste no 
es complicado pero sí demasiado 
extenso y por lo mismo demanda 
mucha atención.

Priscila, quien aplicó para la 
Facultad de Medicina, no sólo 
quiere ser parte de la comunidad 
universitaria por el buen nivel 
académico que tiene, sino porque 
es deportista y tiene el deseo de 
formar parte de alguna de las 
selecciones de Halcones.

Gabriela, que está interesada en 
la Licenciatura en Administración, 
explicó por qué desea estudiar en 
la UV : “La verdad es que todo 
el mundo me la recomendó por 
su alto nivel educativo y por sus 
programas de posgrados, así que 
espero tener éxito en el examen”.

En tanto, los padres de familia 
aseguraron que la mayor herencia 
que pueden dejar a sus hijos es una 
formación profesional, por ello es 
importante que lo hagan en una de 
las mejores universidades del país.

La señora Paulina Alonso 
Jiménez, originaria del poblado de 
Blanca Espuma, perteneciente a 
Alto Lucero, tiene la esperanza de 
que su hija apruebe el examen 

para la Licenciatura en 
Contaduría, al considerar que la 
Veracruzana tiene un sistema 
educativo de calidad.

“Nos levantamos a las cinco 
de la mañana para estar a tiempo, 
llegamos como a las 8:30 y ya había 
fila. Mi hija está muy entusiasmada 
de presentar el examen y más 
porque su hermano estudia 
en esta Universidad.”

El señor Enrique Viveros 
Viveros, procedente de Banderilla, 
acompañó a su hija que quiere 
ingresar a la Licenciatura en 
Administración de Negocios 
Internacionales, externó: 
“Ella quiere estudiar en esta 
Universidad, entonces hay que 
apoyarla; le digo que le eche 
muchas ganas para aprovechar 
esta oportunidad que con 
mucho esfuerzo le hemos dado”.

Las últimas palabras que le 
pudo decir a su hija antes de 
ingresar fue que estuviera tranquila, 
que no se pusiera nerviosa y que 
diera lo mejor de sí.

Comentó que de pasar el 
examen, ella sería la primera 
de sus hijos en estudiar en 
la universidad, por lo mismo 
está muy contento; “desde 

el año pasado quería que 
presentara pero no nos fue posible 
por cuestiones económicas”.

Región Veracruz
En la región Veracruz, el vicerrector 
Alfonso Pérez Morales destacó que 
esta casa de estudios es una de las 
instituciones con mayor número 
de aspirantes.

 “Hemos estado por arriba 
del 40 por ciento, cuando otras 
universidades como la propia 
UNAM están alrededor del 
20”, afirmó.

En esta región, fueron más 
de siete mil aspirantes los que 
presentaron el examen en tres 
sedes: el Campus Mocambo, 
la Facultad de Ingeniería y la 
Facultad de Medicina.

Algunos aspirantes 
compartieron que aun cuando 
escuchan comentarios adversos 
respecto a la oferta laboral, 
consideran que es importante 
seguir preparándose.

“A pesar de lo que muchos 
piensen, creo que la educación 
es muy importante para que 
mejoremos como sociedad, quizá 
si se invirtiera más en este rubro 
no se tendrían tantos problemas 
de narco, secuestros y esas cosas”, 
mencionó Ofelia Castro.

Julio Segura coincidió al 
afirmar que “la educación 
es fundamental para que 
una sociedad se desarrolle 
positivamente”; en tanto que 
Sandra Castellanos expresó su 
tristeza por ver que la juventud 
se pierde, “yo conozco a varias 
personas que prefieren la vida 
fácil en lugar de prepararse 
y estudiar”.

Los aspirantes y sus familiares 
resaltaron que se decidieron por la 
UV por su prestigio.

“Existen varios profesionales que 
trabajan en lugares importantes. 
Mi mamá es enfermera, egresada 
de la UV, y ahora yo también 
quiero seguir con la tradición 
y ser parte de ese legado”, 
explicó Karina Mendiola.

También Sara Rodríguez, 
quien aplicó para Administración 
Turística, desea ingresar a la 
Veracruzana por su calidad educativa. 
“Mi papá y mi hermano egresaron 
de aquí, a mí también me gustaría 
hacerlo”, dijo.
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El Consejo Universitario General 
(CUG) de la Universidad 
Veracruzana (UV) aprobó por 
unanimidad un punto de acuerdo 
para exigir al gobierno del estado 
de Veracruz el pago del adeudo que 
asciende a dos mil 482.3 millones 
de pesos, correspondientes 
a los subsidios ordinarios y 
extraordinarios federales y estatales 
desde 2009 a la fecha.

En la sesión ordinaria realizada 
el 9 de mayo en el Museo de 

CUG aprobó punto de acuerdo para
exigir pago de adeudo a la UV
Sólo en 2016, el gobierno estatal ha retenido 720.2 
millones de pesos

Los consejeros llevarán a sus órganos colegiados la 
decisión de futuras manifestaciones públicas

DAVID SANDOVAL, CLAUDIA PERALTA Y PAOLA CORTÉS

La sesión se efectuó en el Museo de Antropología de Xalapa

Antropología de Xalapa (MAX), 
los consejeros universitarios 
coincidieron en ponderar las 
gestiones que la Rectoría ha 
realizado ante todos los niveles 
de gobierno y en los tres 
poderes del estado. 

Además, nuevamente señalaron 
la necesidad de arropar estas 
acciones, encabezadas por la 
rectora Sara Ladrón de Guevara, y 
decidieron que cada uno de ellos 
realizará una consulta con sus 

respectivos órganos colegiados, 
a fin de determinar las siguientes 
manifestaciones públicas para 
exigir el pago de los pendientes 
financieros a la institución. 

Ladrón de Guevara sostuvo 
que “la firmeza no nos ha faltado 
para exigir lo que nos deben” y 
agradeció el apoyo de distintas 
organizaciones que, de manera 
inédita, se han sumado al reclamo 
de la UV; además, coincidió con los 
consejeros en subrayar el carácter 
respetuoso que los miembros de 
la comunidad universitaria han 
mantenido durante las distintas 
acciones de protesta.

El punto de acuerdo votado por 
el CUG exige al gobierno estatal 
atender el calendario de pagos 
establecido por la Secretaría de 
Finanzas y Planeación del estado, 
ministrar a la UV el subsidio estatal 
ordinario, enterar a nombre y 

cuenta de la institución los pagos 
pendientes por concepto del 
impuesto sobre la renta de 2014 y 
2015, efectuar el entero del mismo 
impuesto de 2016 y pagar a esta 
casa de estudios los subsidios 
ordinarios y extraordinarios 
pendientes de 2008 a 2015.

Sólo en 2016, ya son 
720.2 mdp pendientes
La Secretaría de Administración 
y Finanzas (SAF) de la UV, a 
través de su titular, Clementina 
Guerrero García, dio a conocer 
que a pesar de que el gobierno 
estatal estableció un calendario 
de pagos, en lo que va de 2016 las 
autoridades gubernamentales no 
han depositado recursos por 720.2 
millones de pesos.

De éstos, 341.1 corresponden a 
cuotas del Instituto de Pensiones 
del Estado (IPE) e Impuesto sobre la 

Renta, retenidos a los universitarios 
pero no enterados a nombre de la 
UV ante Hacienda y el organismo 
de pensiones. Esto, sumado a la 
cifra vigente a diciembre de 2015 
y considerando el porcentaje 
parcial de pagos del gobierno del 
estado, establecen la cifra total de 
los pendientes financieros en dos 
mil 482.3 millones de pesos.

Más acciones legales
Alberto Islas Reyes, abogado 
general de la UV, dio a conocer 
que fueron tramitados ocho 
juicios de amparo por diversos 
académicos y uno más por alumnos 
universitarios, lo que se suma a 
las acciones legales emprendidas 
por la institución en relación 
con los adeudos. Estos juicios se 
encuentran en proceso en juzgados 
de los distritos de Xalapa, Poza Rica, 
Veracruz, Córdoba y Coatzacoalcos.
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Alberto Islas informó de las acciones legales impulsadas por la institución

Islas reyes mencionó además 
las dos denuncias de hechos y la 
demanda de amparo interpuestas 
por la Rectoría ante las instancias 
federal y estatal, para solicitar 
que se cubra el adeudo a la 
Universidad Veracruzana.

Por su parte, José Luis Cuevas 
Gayosso, director de la Facultad 
de Derecho, dio a conocer que 
en apego al acuerdo del CUG, 
celebrado en marzo, se han 
remitido diversos oficios a la 
Legislatura del Estado, a fin de 
solicitar una mesa de diálogo para 
exponer algunos requerimientos. 
Los legisladores veracruzanos 
manifestaron su completa 
disposición, y sólo resta determinar 
la fecha del encuentro.

Algunas de las propuestas son 
que no se modifique el Artículo 98 
de la Ley de Pensiones del Estado, 
que se reforme el cuarto párrafo 
del Artículo X de la Constitución 
Política del Estado de Veracruz 
y que se le otorgue autonomía 
presupuestaria a la UV, a partir 
del cinco por ciento del total del 
presupuesto estatal.

Asimismo, la comisión 
universitaria expondrá que la 
disminución del presupuesto 
a la UV para el ejercicio 2016, 
es violatoria del principio 
constitucional regulador de la 
Ley General de Educación.

Ratificación de acuerdos e 
integración de comisiones
En su calidad de secretaria del 
CUG, Leticia Rodríguez Audirac, 
secretaria Académica, llevó a 
cabo la lectura de los acuerdos 
tomados en las sesiones ordinaria 
del 30 de noviembre 2015 y 
extraordinaria del 4 de marzo de 
2016, y presentó los acuerdos de 
la Rectora, que fueron ratificados 
por mayoría.

La firmeza no nos ha 
faltado para exigir lo 
que nos deben”:

Sara Ladrón de Guevara

Los consejeros respaldaron las acciones emprendidas por la Rectoría

Alberto Navarro presentó las cifras de los presupuestos 2015 y 2016

Acto seguido se aprobaron, 
también por mayoría, los acuerdos 
en las comisiones de las áreas 
académicas Biológico-Agropecuaria 
y Humanidades.

De igual manera se aprobaron 
los acuerdos tomados en las 
comisiones permanentes de 
Honor y Justicia, así como de 
Reglamentos. Mientras que en 
la Comisión de Presupuesto se 
ratificó el cierre del ejercicio 
de 2015 y la modificación del 
correspondiente a enero de 2016.

Asimismo, fueron elegidos 
los integrantes de las comisiones 
permanentes de Honor y Justicia, 
Reglamentos y Presupuestos, 
cada una con seis consejeros 
alumnos (tres titulares y tres 
suplentes) y 12 consejeros 
académicos (seis titulares y 
seis suplentes). La elección y 

presentación fue realizada por 
los consejeros alumnos.

Modificaciones al MEIF
Elizabeth Ocampo, académica 
responsable de la Comisión para la 
Evaluación del Modelo Educativo 
Integral y Flexible (MEIF), presentó 
un informe de resultados respecto 
al análisis del Área de Formación 
Básica General (AFBG) y planteó la 
necesidad de reestructurar las áreas 
de conocimiento.

En el punto siguiente, la 
Secretaria Académica sometió 
a votación las propuestas para 
la transformación del AFBG: el 
cambio de enfoque de las 
experiencias educativas, la 
reestructuración a 20 créditos 
(ambas para febrero de 2017) y 
la aplicación generalizada de la 
evaluación de competencias 
para quienes ingresen en agosto 
de 2016. Las tres propuestas 
fueron aprobadas.

Mauricio Merino, nuevo miembro 
de la Junta de Gobierno
En seguida se designó por votación 
a Mauricio Merino Huerta como 
nuevo integrante de la Junta de 
Gobierno, en sustitución de María 
Soledad Loaeza Tovar, de una terna 
integrada además por Manuel Gil 
Antón y Ariel Rodríguez Kuri.

En el punto final de la sesión, 
la Rectora sometió a acuerdo las 
acciones a seguir para exigir el pago 
de los pendientes financieros, y 
propuso un evento para el 10 de 
junio, aniversario de la masacre 
del Jueves de Corpus, ocurrida en 
1971 y conocida como el “Día 
del Halconazo”.

Los consejeros aprobaron la 
propuesta por mayoría y 
acordaron llevarla a sus cuerpos 
colegiados para que de ellos 
emanen las acciones a seguir, que 
serán discutidas en una sesión 
extraordinaria del CUG.
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La Orquesta Sinfónica de Xalapa 
(OSX) ofreció dos funciones a 
beneficio del Centro de Iniciación 
Musical Infantil (CIMI), en el Salón 
Baalbeck en Boca del Río, donde 
más de mil 500 personas acudieron 
el 12 de mayo para presenciar el 
concierto didáctico La música en 
las artes escénicas, dirigido por 
Lanfranco Marcelletti.

A ambas funciones se dieron 
cita niños, padres de familia, 
profesionistas, egresados, 
estudiantes y académicos. 
El programa contempló 

Estudiantes de la Facultad de 
Pedagogía realizaron una jornada 
cultural y académica, por segundo 
año consecutivo, con la finalidad 
de compartir conocimientos 
y motivar la convivencia entre 
la comunidad universitaria.

El evento se desarrolló durante 
dos días en las instalaciones de 
la Facultad y fue organizado por 
los mismos alumnos, quienes 
con el apoyo de académicos 
convocaron a expertos en temas 
diversos, a fin de ampliar 

OSX ofreció concierto a beneficio del CIMI
ALMA MARTÍNEZ MALDONADO

Veracruz diversas piezas musicales, así 
como una explicación de su 
historia y aportación al teatro, 
danza o música, por parte del 
Director de la OSX.

Durante más de hora y media 
se escucharon melodías como la 
obertura de La flauta mágica de 
Mozart, Sueño de una noche de 
verano de Felix Mendelssohn, un 
mambo de West Side Story realizado 
por Leonard Bernstein y la danza 
de los caballeros de Romeo y Julieta 
inmortalizada por Sergei Prokofiev.

La OSX también interpretó 
la Danza de los cisnes y la danza 
española de El Lago de los cisnes, 
la clásica melodía Marcha turca de 
Beethoven y un popurrí de música 
de películas de René Saldívar.

Pedagogía realizó jornada
cultural y académica
Veracruz

La organización estuvo a cargo de los alumnos

sus conocimientos académicos, 
culturales y deportivos.

El vicerrector Alfonso 
Pérez Morales destacó la 
planeación y organización 
de los estudiantes; asimismo, 
celebró esta iniciativa que nace 
desde los jóvenes y se nutre con 
el conocimiento colectivo.

Por su parte, María Cristina 
Miranda, directora de la Facultad, 
mencionó que los entusiastas jóvenes 
realizaron esta actividad pensando 
en nuevas estrategias pedagógicas, 
que a través de los talleres y pláticas 
contribuyen a enriquecer su 
formación profesional.

Los alumnos pudieron disfrutar 
de talleres de zumba, repostería, 
reflexología facial, dibujo artístico, 
elaboración de piñatas artísticas, 
comida sustentable, teatro, origami 
en 3D, defensa personal, yoga y 
creación de playeras textiles.

También escucharon 
conferencias de expertos sobre: 
Prevención del delito, Estrategias 
para combatir la obesidad, 
Mejora de la nutrición, Higiene 
bucal, Feminismo y machismo, 
Quiropráctica, Educación inclusiva, 
Gastos hormiga y Veracruz y 
música. Además se brindaron 
servicios bucales y se hizo 
un rally pedagógico.

Respecto de este encuentro, 
el consejero alumno Sony 
Ernesto Gaspar Hernández, 
compartió; “Se habían organizado 
algunas actividades de forma 
intermitente, pero desde hace dos 

años nos organizamos todos y 
hacemos la jornada”.

La novedad de esta edición 
fue que varias conferencias 
las impartieron los mismos 
estudiantes, y para ello tuvieron 

que elaborar material y un 
documento, el cual fue evaluado 
por los académicos de acuerdo a 
la normatividad que se requiere 
para presentar una ponencia en 
congresos nacionales.

Luis Efrén García, coordinador 
del CIMI, agradeció el apoyo de la 
OSX y la colaboración de la sociedad 
al asistir al concierto. Afirmó que 
la música es fundamental para un 
adecuado desarrollo de los niños y 
que con sus aportaciones el CIMI 
podrá continuar “cultivando en 
los pequeños el arte y la música”.

Como invitados de honor 
estuvieron la rectora Sara 
Ladrón de Guevara, el vicerrector 
Alfonso Pérez Morales, el director 
general de Comunicación 
Universitaria, Raciel Martínez, 
acompañados de la coordinadora 
regional de Difusión Cultural, 
Ana Lilia Saldaña, y la 
coordinadora Académica, Martha 
Elena Aguirre.

La orquesta Interpretó obras de Mozart, Mendelssohn, Bernstein y Prokofiev

Sara Ladrón de Guevara, invitada de honor, con estudiantes
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La Facultad de Educación Física 
organizó, del 4 al 6 de mayo, el 
Primer Congreso Internacional de 
Educación Física para ampliar los 
conocimientos de los profesionales 
en salud; a la par, se realizó el 
Segundo Congreso Nacional en 
Ciencias Aplicadas a la Actividad 
Física y Deporte, así como el 
Séptimo Ciclo de Conferencias 
“Tendencias de la educación física”.

Julio Alejandro Gómez 
Figueroa, director de la Facultad 
de Educación Física, expresó 
en la bienvenida: “Es de suma 
importancia generar espacios 
para compartir, reforzar y generar 
nuevos conocimientos”. Además 
indicó que la Universidad, a través 
de la Facultad de Educación Física, 
y el Centro Universitario Latino 
Veracruz (Ceulver) hacen un 
esfuerzo para concretar lo anterior.

Enfermeros se comprometen
a resguardar la vida humana

ALMA MARTÍNEZ Y ARACELY HERNÁNDEZ

Veracruz

Veracruz

Estudiantes de Educación Física
participaron en foros académicos

Añadió que continuarán 
trabajando para organizar 
las actividades anualmente: 
“Estamos ávidos de seguir 
compartiendo, formándonos 
y crecer profesionalmente 
para atender las necesidades 
sociales que demandan a un 
profesional de la cultura física 
y atender las tendencias en las 
generaciones del siglo XXI”.

Acompañado de las autoridades 
del Consejo Mexicano para la 
Acreditación de la Enseñanza 
de la Cultura Física (Comacaf), 
Gómez Figueroa expresó que la 
Facultad de Educación Física está 
comprometida con la excelencia 
académica y asume el compromiso 
que eso conlleva.

Por su parte, el vicerrector 
Alfonso Gerardo Pérez Morales 
destacó que las actividades 
organizadas en colaboración 
con el Ceulver son importantes 
para la sociedad y trascienden 

en los aspectos fundamentales 
de salud y educación.

Mencionó que la relevancia 
de fomentar eventos deportivos 
científicos, con especialistas de 
alto nivel nacional e internacional, 
forma parte de auténticas acciones 
ante la preocupación por prevenir 
los riesgos y padecimientos en 
nuestra salud. Recordó la frase del 
filósofo griego Platón: “La falta 
de actividad destruye la buena 
condición de todo ser humano, 
mientras que el movimiento y el 
ejercicio físico la conserva”.

El Vicerrector explicó que esta 
preocupación, que a nivel nacional se 
enmarca en las políticas de salud 
y en la Estrategia Nacional para 
la Prevención y el Control del 
Sobrepeso, la Obesidad y la Diabetes, 
promueve la generación de hábitos 
alimenticios correctos y que la 
población realice actividad física.

Además, “en el Programa de 
Trabajo Estratégico 2013-2017 de 

nuestra Rectora, la salud tiene un 
aspecto fundamental y permea 
todas las áreas de nuestra casa de 
estudios”, puntualizó.

En el acto inaugural el 
Vicerrector estuvo acompañado de 
Rosario Rivera, en representación 
de María Concepción Sánchez 
Rovelo, directora general del 
Área Académica de Ciencias de la 
Salud; Carlos Lamothe Zavaleta, 
secretario Académico regional; 

Héctor Ernesto Magaña Vega, en 
representación de la directora del 
Instituto Veracruzano del Deporte, 
Fátima del Ángel Palacios.

También, Amelia Huerta 
Miranda, rectora del Ceulver; 
Néstor Rivera Magallanes, 
presidente del Comacaf y
Manuel de Jesús Herrera 
Cetina, director del Centro 
Universitario de la República 
de México.

El congreso se realizó del 4 al 6 de mayo

La Facultad de Enfermería celebró 
el egreso de nuevos profesionistas 
y expresó su compromiso por 
continuar formando a especialistas 
capaces de responder a la demanda 
social en materia de salud.

A la vez, las egresadas y 
egresados de la Licenciatura en 
Enfermería y el curso de 
nivelación académica de la misma 
juraron bajo protesta “resguardar 
la vida humana y cuidar la salud, 
sirviendo con calidad y calidez a 
los pacientes”.

Al respecto, el vicerrector 
Alfonso Pérez Morales comentó 
que una enfermera es el 
personaje más importante 
en la recuperación de un 
paciente y que es una profesión 
noble que no siempre 
es reconocida debidamente.

Indicó que las egresadas y 
egresados llevan una gran tarea, 
pues deben seguir cuidando 
el prestigio que tiene la Facultad 
de Enfermería. “Es importante 
mencionar que la exigencia de 
los maestros y la educación de 
calidad que se ofrece ha permitido 
que varias egresadas estén 
laborando en otros países”, dijo.

En ese sentido, la directora 
de la Facultad, María Elena 
Ruiz Montalvo, sostuvo que 
“a pesar de la situación 
económica que atraviesa 
la Universidad, ha seguido 

respondiendo al compromiso 
social que tiene”.

Agradeció la presencia y 
participación de instituciones 
de salud como ISSSTE, IMSS 
y la Secretaría de Salud, que 
brindan los espacios para que 
los alumnos se desarrollen en el 
campo laboral y cumplan su plan 
de estudios. Mencionó que estas 
prácticas fortalecen al estudiante 
y retroalimentan el programa 
educativo de Enfermería.

En representación de las 
egresadas y los egresados, Alejandra 
Prieto y Sugey Contreras expresaron 
su agradecimiento hacia su 
alma máter, a sus académicos 
y sus familiares, quienes las 
apoyaron y acompañaron en 
su formación profesional.

“Nuestros conocimientos son 
nuestra arma para lograr una 
sociedad más justa”, dijo Alejandra 
y manifestó el privilegio que les 
confiere egresar de una institución 
acreditada y reconocida a nivel 
nacional e internacional.

Sugey estuvo de acuerdo al 
expresar: “El estudio y nada más 
que el estudio será la llave que 
nos abrirá puertas”. Declaró que 
“entre más sabemos, más 
responsabilidad tenemos” y se 
sumó al orgullo de egresar de 
la Universidad Veracruzana.

Entre aplausos concluyó la 
ceremonia que fue presidida por 
las autoridades universitarias, así 
como la presidenta del Colegio de 
Enfermeras, Margarita Hernández 
Rosiles, y representantes del IMSS, 
ISSSTE y la Secretaría de Salud.Juraron servir con calidad y calidez a los pacientes
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La Facultad de Ciencias Biológicas 
y Agropecuarias (FCBA) realizó el 
II Foro de Egresados del programa 
educativo de Ingeniero Agrónomo, 
para propiciar el intercambio de 

La Facultad de Contaduría y 
Administración (FCA), ubicada 
en Ixtaczoquitlán, fue sede del 
Congreso Software Guru Virtual, 
con el objetivo de facilitar las 
nuevas tecnologías a estudiantes 
y profesores, así como mejorar su 
práctica mediante el desarrollo 
de programas informáticos.

Integrantes del cuerpo 
académico Desarrollo Estratégico de 
las Organizaciones, con el apoy 
de los alumnos de la iniciativa 
UVSoft, fueron los organizadores y 
gestores para lograr la sede virtual 

En Amatlán

FCBA realizó foro de agrónomos egresados

EDUARDO CAÑEDO LOMÁN

Orizaba • Córdoba experiencias entre integrantes de 
diversas generaciones.

En el evento, realizado en 
Amatlán, se abordaron temas 
como el panorama actual de 
empleo para egresados de 
Agronomía; la inserción laboral 
mediante el outsourcing; opciones 
de autoempleo; y el perfil de la 
investigación para ingenieros 

agrónomos. Participaron 
académicos, egresados de la 
FCBA, estudiantes, autoridades 
municipales y empleadores.

Otto Raúl Leyva Ovalle, 
director de la FCBA, reconoció 
el valor de la agronomía para 
la sociedad, “que se ocupa en 
gran medida de cubrir una de 
las necesidades primarias del ser 

humano como es la alimentación, 
esto nos da un panorama de 
lo importante que es; con esta 
actividad, hoy buscamos generar 
un espacio de reflexión en donde 
identifiquemos cuáles son las 
áreas de oportunidad para los 
futuros egresados”.

De igual manera, destacó 
la presencia de empleadores, 

quienes poseen un panorama 
igual de importante sobre la 
situación actual del mercado 
laboral, lo cual se integra para la 
mejora de los planes de estudio.

La inauguración oficial del foro 
estuvo a cargo de la vicerrectora 
Beatriz Rodríguez Villafuerte, quien 
compartió que de la FCBA han 
egresado dos mil agrónomos.

“Se dice fácil pero el trabajo 
que hay detrás es muy grande, 
requiere también de estudiantes 
activos e informados que sepan 
cuál es la situación del mercado, 
sobre todo porque los procesos de 
urbanización han ganado terreno 
al campo, lo que nos obliga a 
replantearnos cómo nos vamos a 
alimentar en las ciudades y cuál es 
el nuevo papel del agrónomo”.

En su participación Tomás 
Ríos Bernal, alcalde de Córdoba, 
agradeció el trabajo desarrollado 
por esta entidad académica a lo 
largo de su historia: “Ustedes se 
pueden ubicar en muchas áreas 
y son muy importantes para la 
sociedad, pues contribuyen a 
mejorar el campo a través de su 
conocimiento respondiendo a las 
necesidades sociales”.

Destacó además que gobierno 
y academia deben ir siempre de la 
mano, toda vez que las universidades 
son en gran medida las que logran el 
desarrollo de los municipios. “Como 
cordobeses, debemos buscar formas 
de dar valor agregado al café, y es 
con el apoyo de los agrónomos que 
podemos lograrlo”.

La Facultad de Biología y 
Agronomía nació en 1978 y 
se inauguró de manera oficial 
en 1980 bajo el nombre de 
Ciencias Agrícolas. El nombre que 
actualmente ostenta data de 1994.

En Ixtaczoquitlán

Estudiantes intercambiaron ideas
sobre desarrollo de software

EDUARDO CAÑEDO LOMÁN

Orizaba • Córdoba de este importante congreso 
que reunió a especialistas en 
el desarrollo de software de 
todo el mundo, con la finalidad 
de dar a conocer proyectos 
e intercambiar ideas.

Entre los temas abordados 
destacaron: innovación a través de 
los datos, metodologías ágiles 
de desarrollo de software, la 
importancia de gestión del cambio 
dentro de las organizaciones, 
vuélvete un desarrollador de 
primer mundo.

Alumnos de Informática 
y Sistemas Computacionales 
Administrativos participaron 
en las diversas conferencias, y 
fueron reconocidos por Software 
Guru Virtual como la sede 

más participativa por el tipo de 
preguntas y la cantidad de alumnos 
y maestros participantes, cuyo 
número ascendió a más de 150.

Martín Mancilla Gómez, 
académico de la Facultad, 
se congratuló de tener este 
intercambio de conocimiento: “Para 
nuestros alumnos la experiencia 
fue muy gratificante, saber que 
pueden compaginar la información 
que reciben de sus maestros y que 
estos conocimientos son alineados 
a las tendencias tecnológicas y 
los perfiles técnicos que solicitan 
compañías a nivel internacional, 
generó un gran entusiasmo entre 
los asistentes”.

Cabe destacar que además de 
la Veracruzana participaron otras 

universidades a nivel Latinoamérica 
como: Universidad Cooperativa de 
Colombia, Fundación Universitaria 
Tecnológico Comfenalco de 
Cartagena, Colombia. Además, 
algunas de México como: 
Universidad Politécnica de Bacalar 
de Quintana Roo, Universidad 

Autónoma de Zacatecas, 
Universidad Autónoma de 
Chihuahua, Instituto Tecnológico 
Superior del Occidente del Estado 
de Hidalgo, Instituto Tecnológico de 
Sonora, Instituto Tecnológico de 
Campeche y Universidad Autónoma 
de Baja California.

La FCA fue sede Congreso Software Guru Virtual

La Vicerrectora inauguró las actividades Comunidad universitaria, egresados y empleadores acudieron al evento
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La Facultad de Ciencias 
Biológicas y Agropecuarias 
(FCBA) de Amatlán fue 
sede del Primer Foro 

Con el objetivo de evaluar cuatro 
variedades de chile habanero, 
Eduardo Fuentes Sánchez, estudiante 
de la Maestría en Horticultura Tropical 
que se imparte en la Facultad de 
Ciencias Biológicas y Agropecuarias 
(FCBA) de Amatlán, desarrolla 

En la FCBA

Universitarios y empleadores
intercambiaron experiencias

EDUARDO CAÑEDO LOMÁN

de Experiencias entre 
Estudiantes, Egresados y 
Empleadores de Biología.

Carlos Galán Páez, profesor de la 
FCBA, realizó una reseña histórica 
de la entidad académica, la cual 
inició actividades en 1978 en el 
edificio de la Escuela Secundaria 
y de Bachilleres de Artes y Oficios 

(ESBAO) de Córdoba, al tiempo 
que enfatizó la importancia de la 
biología en el desarrollo social.

“Al abordar la biología se 
tienen que tomar en cuenta varias 
disciplinas, lo cual conlleva un reto 
en la actualización de los planes 
y programas de estudio”, destacó 
Carlos Galán; comentó además que 

Alumno de maestría investiga
variedades de chile habanero
El proceso para estudiar 
su desarrollo es muy 
cuidadoso y se realiza 
en invernadero

EDUARDO CAÑEDO LOMÁN

La ventaja de introducir más chile habanero es 
conseguir diversos grados de picor, sabor y color”: 

Eduardo Fuentes Sánchez

estudios de viabilidad y desarrollo de 
chile chac, kisin, baalche y chocolate.

Uno de los propósitos de la 
investigación es buscar el buen 
rendimiento para poder sembrar estas 
cuatro variedades de chile habanero 
en la región, toda vez que actualmente 
los productores sólo identifican la 
variedad Rey Pakal.

“La ventaja de introducir más 
chile habanero es conseguir diversos 
grados de picor, sabor y hasta color, 
pues actualmente los consumidores 
tienden a buscar diferentes tipos para 
preparar productos.”

Cabe destacar que el uso del 
chile habanero se ha popularizado 
entre la sociedad veracruzana, pues 
además de que existen diversas 

presentaciones para su consumo, por 
sus cualidades curativas forma parte 
de la medicina tradicional y es usado 
frecuentemente para aliviar dolores 
relacionados con el reumatismo, 
destacó Eduardo Fuentes.

“El proceso para estudiar el 
desarrollo de estas variedades en la 
región, las cuales fueron donadas por 
el Centro de Investigación Científica 
de Yucatán (CICY), es muy cuidadoso 
y se realiza en invernadero, pues a 
la intemperie las plantas pueden 
contraer plagas y ser afectadas por la 
lluvia, lo cual afectaría los resultados; 
con la estructura del invernadero 
modificamos esas variantes y 
podemos controlar de mejor manera 
el proceso”, finalizó Fuentes.

este foro se pensó como un espacio 
para reflexionar y evaluar si las 31 
generaciones egresadas desde su 
fundación han tenido el impacto a 
nivel social y científico que se espera.

Por su parte Otto Raúl Leyva 
Ovalle, director de la FCBA, reconoció 
a los egresados como una fortaleza 
para la vocación regional: “Un 
biólogo tiene que ver con ríos, plantas 
y animales, nuestros egresados 
contribuyen a su conservación y 
desarrollo, hoy queremos conocer 
cuáles son las necesidades y 
requerimientos de los empleadores, 
para conjuntamente mejorar 
nuestros procesos académicos”.

Previo a la inauguración 
oficial, Eduardo Martínez Canales, 
secretario Académico regional, 

destacó que el manejo sustentable 
se ha convertido en una prioridad 
a nivel mundial, por lo cual se 
requieren estrategias para la 
conservación y aprovechamiento 
de los recursos naturales, al tiempo de 
innovar estrategias para resolver la 
grave problemática ambiental.

“La UV propone alternativas 
de solución mediante 
conocimiento y desarrollo 
sustentable, de ahí la pertinencia 
del programa educativo de Biología 
y sus egresados, generando 
información sobre biodiversidad.”

Por último, reconoció el 
trabajo y compromiso de los 
egresados de la entidad académica, 
quienes son “agentes de progreso 
para las comunidades”.

Inauguración del foro Los asistentes propusieron mejoras para el programa educativo

Orizaba • Córdoba

Orizaba • Córdoba
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Raúl Enrique Contreras Bermúdez, 
académico de la Facultad de 
Ingeniería Química, informó 
que desde hace tiempo se realiza 
una investigación para mejorar 
el proceso de producción de 
ladrillos en la comunidad El Chote, 
municipio de Papantla, previendo 
que han variado los combustibles 
utilizados en las ladrilleras.

La idea, compartió, es buscar 
alternativas para que éstos puedan 
utilizarse sin que representen 

María José García Oramas, 
coordinadora de la Unidad 
de Género de la Universidad 
Veracruzana (UV) y autora del libro 
Las mujeres y su goce: del silencio 
al lenguaje fecundo, señaló que el 
texto reivindica la libertad de las 
mujeres y al silencio, el cual es un 
espacio de reflexión pero también 
una imposición y una barrera 
cuando es obligado.

En la presentación del libro 
realizada en la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI), participaron el director 
general del Área Académica de 
Humanidades, José Luis Martínez 
Suárez, y la académica de la 
Facultad de Arquitectura, Heidi 
Monroy Carranza.

El libro está basado en cinco 
obras íntimas de igual número de 

En El Chote, municipio de Papantla

Ingenieros investigan proceso 
de producción de ladrillos
Académicos y estudiantes buscan mejorar su 
fabricación a través de combustibles alternativos

Asimismo, se analizan algunas materias primas que 
aumentan su resistencia

ALMA CELIA SAN MARTÍN CRUZ

ALMA CELIA SAN MARTÍN CRUZ

Poza Rica • Tuxpan

Poza Rica • Tuxpan

El proyecto registra un gran avance, informaron

un problema de contaminación 
para el medio ambiente, explicó. 
Asimismo, se analizan algunas 
materias primas que aumentan la 
resistencia de los ladrillos.

Contreras Bermúdez indicó 
que en la investigación participan 
académicos y un grupo de 
alumnos de servicio social, o que 
han elegido el tema como parte 
de su experiencia recepcional, 
quienes les apoyan en los 
trabajos en la comunidad.

“También nos encargamos de 
ver lo que corresponde al entorno 
ambiental con alumnos 
de Ingeniería Ambiental, a fin de 
remediar los suelos muertos 

o contaminados con otro 
tipo de hidrocarburo.”

Contreras Bermúdez agregó 
que otra línea de investigación en 
la cual trabajan en la Facultad de 
Ciencias Químicas es el tratamiento 
de aguas coloridas –derivados de 
colorantes de tipo doméstico o 
industrial–, a través de 
un proceso catalítico que les 
permite suministrar el tratamiento 
adecuado a ese tipo de aguas.

En la actualidad, continuó, el 
proyecto registra un gran avance 
debido a que es la línea que el 
cuerpo académico al que pertenece 
está cultivando. Generalmente, 
detalló, son alumnos de sexto a 
octavo semestre quienes trabajan 
con los sistemas de reacción.

“Como manejamos prototipos, 
podemos hacer mediciones 
inclusive en un área habitacional 
en nuestras casas, para que como 
usuarios le demos un tratamiento 
al agua antes de vaciarla a los 
afluentes o reutilizarlas”, concluyó.

María José García Oramas
presentó Las mujeres y su goce
El texto reivindica la libertad de las mujeres, 
señaló la Coordinadora de la Unidad de Género

José Luis Martínez, la autora y Heidi Monroy 

mujeres que narran su recorrido 
singular de construcción subjetiva. 
La selección de las mismas va en 
medida de su conocimiento, así 
como de la realidad artística de 
su obra y de su importancia en la 
historia del arte.

 “El silencio no es la falta 
de voz. La falta de voz es algo 
que se impone, y de eso trata el 
libro: cómo se han impuesto las 
mujeres sobre sí mismas y sobre 
sus posibilidades de definir su fe”, 
explicó García Oramas.

Comentó que fue muy difícil 
buscar autoras en torno a ciertas 
temáticas a través de voces íntimas, 
de lo que ellas decían ser mujer: 
“Fui buscando mujeres en éxtasis 
que tienen una experiencia de 
gozo pleno, como lo señala Sor 
Juana Inés de la Cruz por su amor 
al conocimiento. En el caso de 
Alejandra Pizarnik, es una autora 
muy intensa que en un poema 
señala ‘encontrarse una misma es 
complicado y doloroso’ ”.

En su participación, José Luis 
Martínez comentó acerca de la 
narrativa que se une a la tradición de 
la ruptura del silencio respecto a las 
mujeres y anuncia nuevos saberes.

Con ello vislumbran nuevos 
horizontes de la libertad, de 

ahí que cuando una mujer 
se empieza a preguntar 
acerca de sí misma inicia un 
proceso que la llevará a la 
verdad propiciando el devenir 
sujeto de su propio deseo.

En tanto Heidi Monroy señaló 
que el libro también trata de los  
logros alcanzados en el siglo XXI, 
el estudio acerca de la mujer se 
sigue centrando sobre una óptica 
eminentemente masculina.

Por un lado, se interpreta el 
silencio como una sumisión que 
caracteriza mucho estas visiones 

medievales a través de algunas 
santas como Santa Teresa de Ávila.

Por último, comentó que el 
libro alude a la necesidad de las 
mujeres por reconstruirse a 
sí mismas, creando un discurso 
subjetivo y propio.

En el evento estuvieron 
presentes el vicerrector José 
Luis Alanís Méndez; la secretaria 
Académica regional, Aurora Galicia 
Badillo; el director de la Editorial 
UV, Edgar García Valencia; así como 
académicos, estudiantes y público 
en general.
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Estudiantes de la Facultad de Trabajo 
Social de Minatitlán, coordinados 
por Ruth Lomelí Gutiérrez y Timoteo 
Rivera Vicencio, académicos de 
la experiencia educativa Trabajo 
Social en Desarrollo de Comunidad, 
celebraron el Día del Niño en la 
comunidad de San Pedro Soteapan, 
situada en la Sierra de Santa Marta.

Más de un centenar de niños 
indígenas de un comedor infantil, 
atendido por Leticia Mendoza 
Santiago desde hace siete años, 
disfrutaron de actividades recreativas 
como cantos, juegos, concursos, 
piñatas y entrega de dulces, refrescos, 
tortas y el tradicional pastel.

Las alumnas de Trabajo Social se 
vistieron de payasitas y los padres de 
familia expresaron su agradecimiento 
por la presencia de la Universidad en 
su comunidad.

Los alumnos coordinados por los 
catedráticos realizaron un estudio 
entre la población infantil que 
asistió al evento, para identificar 
las necesidades que demandan 
atención profesional; además, se 
aplicaron encuestas a los padres de 

Universitarios realizarán diagnóstico
comunitario en San Pedro Soteapan
Para recabar datos, 
estudiantes de Trabajo 
Social celebraron el Día 
del Niño con habitantes 
de la comunidad

Coatza • Mina • Acayucan

Coatza • Mina • Acayucan

CECILIA ESCRIBANO REYES

El Vicerrector con los docentes de Trabajo Social

Los niños disfrutaron el festejo

familia y entrevistas a los infantes, 
cuyos resultados se verán reflejados 
en un diagnóstico y nuevos 
proyectos de intervención.

La actividad realizada forma parte 
del proyecto “Tu bienestar es mi 
bienestar”, coordinado por Elizabeth 
Perry Cruz, directora de la Facultad, 
que abre las puertas a docentes 
y estudiantes de esta entidad 
académica para la atención social y 
profesional de los grupos vulnerables 
de la región.

Por su parte, la consejera alumna 
Ana Patricia Alvarado Rodríguez 

agradeció el apoyo para la compra 
de juguetes y otros elementos, 
al obtener recursos económicos 
mediante la realización una rifa entre 
los estudiantes.

“Es la primera vez que toda la 
Facultad se involucra en una 
misma actividad, tanto docentes 
como alumnos contribuyeron de una 
u otra manera e hicieron posible que 
niñas y niños sonrieran, brincaran 
y gritaran con la alegría que los 
caracteriza, y es que muy pocas veces 
habían recibido un juguete”, señaló 
Perry Cruz.

“Tu bienestar es mi bienestar”
El proyecto de la Facultad de 
Trabajo Social está dirigido a los 
grupos vulnerables, “población 
que dadas sus características 
está condicionada al desarrollo 
social. Este grupo incluye 
personas de la tercera edad, 
con discapacidad, mujeres, 
niños, pueblos indígenas, 
personas con enfermedades 
mentales, personas con VIH/
SIDA, migrantes, trabajadores 
sexuales y personas privadas de su 
libertad”, dijo la Directora.

Agregó que en el sur del estado 
abundan los grupos indígenas y las 
poblaciones rurales que con mayor 
frecuencia son discriminados y 
violentados física y emocionalmente; 
en ese sentido, la intervención de 
los profesionales representa una 
necesidad para transformar las 
condiciones de vida de las personas 
que han sido limitadas en su 
desarrollo social.

“La legislación pretende 
proteger a las personas a través 
de ciertas medidas; sin embargo, 
éstas son insuficientes y deficientes, 
por lo que cada día hay más 
grupos que demandan atención a 
los problemas cotidianos.”

Elizabeth Perry mencionó que 
“se propone realizar acciones que 
permitan establecer un contacto 
directo con los grupos vulnerables 
y despertar la sensibilización y 
comprensión en el estudiante 
respecto a las necesidades de los 
mismos. La actuación y desarrollo del 
trabajo social orienta a la reflexión 
y análisis de las problemáticas 
sociales, a la decisión, planeación e 
intervención social”.

Por último, señaló que “es 
importante que los niños sean 
atendidos no sólo con juguetes, urge 
que vayan a la escuela, que reciban 
atención médica, que conozcan los 
peligros a los que están expuestos, 
que aprendan a ser niños. No cabe 
duda que la felicidad no sólo está 
en tener, también está en dar, 
aprendamos que el bienestar de otros 
también es nuestro bienestar”.

En el evento se contó con la 
presencia de Jorge Alberto Andaverde 
Arredondo, vicerrector de la región 
Coatzacoalcos-Minatitlán; Enrique 
Trinidad Pérez, secretario Académico 
de la Facultad; Edgar Alberto Jiménez 
Valdés, coordinador de Vinculación 
Regional; Eva del Carmen Arteaga 
Maldonado, Rebeca del Rocío Mathey 
Udaeta y Alicia Rodríguez de la Torre, 
catedráticas de la Facultad.

La Licenciatura en Ingeniería 
Petrolera de la Facultad de Ciencias 
Químicas realizó la 6ª Sesión Póster, 
del 27 al 30 de abril, con la finalidad 
de difundir el campo de acción de 
esta carrera y su impacto económico 
en el país.

Gabriel Zárate Flores, director de 
la Facultad, señaló que en el evento 
se realizaron actividades inherentes 
a las competencias adquiridas en 
el aula y las estancias académicas 
en las empresas del ramo, así como 
la generación de buenas relaciones 
humanas en el sector productivo.

Más de un centenar de 
estudiantes de diferentes 
bachilleratos de la región, como el 
Conalep, CETIS 79 y Bachillerato 
“Albert Einstein”, asistieron a las 

Ingeniería Petrolera realizó 
la 6ª Sesión Póster

CECILIA ESCRIBANO REYES

Alumnos de bachillerato recorrieron las exposiciones

conferencias y exposiciones, en 
las que participaron alumnos 
de segundo a octavo semestre 
presentando 16 pósteres.

Algunos de los temas 
abordados fueron “Nuevas 
tecnologías y servicios 
brindados por Mexoil”, a 
cargo de José Luis Gutiérrez 
Dávila; “Fluidos y ecología”, 
por Carlos Alfonso García 
Pérez; “Inversión de fluido en 
pozos con aparejo de BN”, por 
Iván Velázquez Ramírez.

También, la conferencia 
de Javier Morales de la 
compañía Schlumberger, 
y “La implementación del 
modelo de red de transporte 
de hidrocarburos mediante 
análisis nodal, como medida de 
optimización de la producción 
de los campos Ixtal, Manik 
y Onel”, por José de Jesús 
Marroquín León.
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El I Festival de Coros Universitarios, 
organizado por la Dirección General 
de Difusión Cultural y el Área 
Académica de Artes de la Universidad 
Veracruzana (UV), se desarrollará 
del 18 al 21 de mayo en la Sala 
“Dagoberto Guillaumin” del Teatro 
del Estado, en el marco de 
una iniciativa inédita en la que 
participarán alrededor de 185 
personas, entre alumnos, maestros 
y trabajadores de la institución.

Desde su fundación, la UV se 
ha destacado entre las instituciones 
de educación superior del país 
por su comprometido apoyo a 
la expresión y difusión de las 
disciplinas artísticas, y con el afán 
de continuar con esa tradición y 
favorecer el desarrollo de la música 
coral en las diversas regiones donde 
está ubicada, es que desarrolla este 
primer festival.

La Dirección General de 
Difusión Cultural y el Área 

En el contexto de una 
programación novedosa y que 
llama la atención del melómano 
xalapeño, la Orquesta Sinfónica 
de Xalapa (OSX), dirigida por 
Lanfranco Marcelletti, presentará 
el estreno nacional de la Sinfonía 
número 3, conocida como 
“Kaddish”, de Leonard Bernstein, el 
viernes 20 de mayo a las 20:30 horas 
en la sala de conciertos Tlaqná. 

Inicia el 18 de mayo

En puerta, el I Festival de Coros Universitarios
Más de 180 integrantes 
de esta casa de 
estudios se presentarán 
en el Teatro del Estado

Académica de Artes, dirigidas 
por Esther Hernández Palacios 
y Miguel Flores Covarrubias, 
respectivamente, emitieron una 
convocatoria abierta en toda 
la UV (misma que cerró el 2 de 
mayo). En ella se destacaba que 
podrían participar todos los coros 
no profesionales de la institución, 
con cantantes en dos categorías: 

alumnos, maestros y trabajadores 
de cualquier facultad, instituto de 
investigación, centro y Talleres 
Libres de Artes; así como alumnos y 
maestros de la Facultad de Música.

En ambas categorías fue 
permitido que participaran egresados 
de la UV que hubieran finalizado sus 
estudios y créditos durante el periodo 
Agosto-Diciembre 2015.

Como resultado, en el festival 
participarán 12 coros universitarios 
de Xalapa, Veracruz, Poza Rica, 
Córdoba y Coatzacoalcos.

“El I Festival de Coros 
Universitarios significa la 
participación de 11 directores, 
un pianista y, en general, 185 
participantes de esta iniciativa 
inédita en la UV. Habrá dos 

categorías y premios en 
efectivo para los tres primeros 
lugares de cada una de ellas”, 
precisaron Hernández Palacios 
y Flores Covarrubias.

Los coros presentarán tres 
propuestas, dos libres, una de las 
cuales deberá ser a capela, además 
de una interpretación del “Va 
pensiero”, de la ópera Nabuco de 
Giuseppe Verdi.

Las agrupaciones participantes 
en el certamen son: Novus 
Chantorum, Coro Taller Libre de 
Artes (Poza Rica), Coro Regional UV 
(Orizaba-Córdoba), Quetzales de 
Coatzacoalcos, Vox Populi Project 
(Facultad de Música y el Centro 
de Estudios de Jazz), 
Lelé Vocal, TLA-Naolinco, Ensamble 
Vocal Veracruzano, Ensamble Vocal 
Femenino K’ay Nicté, Coro CIUV, 
Canto Coral II y Coro Taller de 
Música (Dirección General de 
Difusión Cultural).

El festival será inaugurado el 
miércoles 18 de mayo a las 17:30 
horas, en la Sala “Dagoberto 
Guillaumin” del Teatro del Estado. 
La entrada será gratuita con cupo 
limitado. Los detalles del evento y 
mayor información se encuentran 
en el sitio www.uv.mx/artes

OSX estrena en México
la Sinfonía 3 de Bernstein
Este viernes 20 de 
mayo, con partituras 
de Fauré y Glass

JORGE VÁZQUEZ PACHECO

La dirección será de Lanfranco Marcelletti

La jornada se complementará 
con la interpretación de Pavana 
de Gabriel Fauré, así como el 
Concierto-fantasía para dos 
timbalistas y orquesta, de Philip 
Glass. En esta última, los solistas 
serán Rodrigo Álvarez y Julián 
Romero, mientras que para la obra 
en primera audición en México 
tomarán parte la soprano Anabel de 
la Mora, el Coro de la UV y el Coro 
de Niños del Centro de Iniciación 
Musical Infantil (CIMI).

Celebridad mundial
Leonard Bernstein (1918-1990) 
es una de las personalidades más 
fascinantes en la música del siglo 
XX. Como director de orquesta 

saltó a la celebridad al sustituir 
de último momento a Bruno 
Walter en la Orquesta Filarmónica 
de Nueva York, en noviembre 
de 1943, con lo cual inició una 
carrera sorprendente que de 
inmediato le ubicó como el más 
notable director nacido en 
Estados Unidos. Antes de él, todos 
los titulares de las orquestas 
importantes habían llegado de 
Europa. Después de ser titular de 
la Filarmónica de Nueva York 
desde 1958 hasta 1969, empezó 
una interesante etapa profesional 
en Europa que combinó 
con la composición.

Las primeras creaciones de 
Bernstein datan de inicios de la 
década de 1940, aunque fue el 
musical West Side Story (1957) la 
partitura que le aportó celebridad 
mundial como compositor. Fue 
autor de tres sinfonías: la primera 
data de 1942 y la denominó 
“Jeremiah”; la segunda, es “La edad 

de la ansiedad” (sobre un poema de 
W. H. Auden) y es de 1949.

La tercera y última es la que 
se dará a conocer este viernes y 
fue terminada en 1963, aunque su 
autor la revisó en 1977. El término 
“kaddish” indica una oración 
fúnebre judía; la Sinfonía fue 

dedicada a la memoria de John F. 
Kennedy, presidente de Estados 
Unidos  asesinado en noviembre de 
1963 en Dallas, Texas.

Para más informes llamar al 
teléfono (228) 8182158, extensiones 
107 y 108, o visitar la página www.
orquestasinfonicadexalapa.com

El Coro de los Talleres Libres de Arte de Poza Rica, entre los participantes

Contacto: iillpublica@uv.mx. Horario de ventas: 9:00 a 14:00 horas. Teléfono: (228) 8421700, extensión 13351. Vigencia: Hasta nuevo aviso

El Instituto de Investigaciones Lingüístico-Literarias pone a disposición de la comunidad universitaria sus publicaciones 
con 50% de descuento (excepto la Colección de Cuerpo Académico), al presentar credencial vigente. 

El catálogo puede consultarse en www.iilluv.org
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La Universidad Veracruzana (UV) 
entregó el Doctorado Honoris Causa 
al guitarrista Alfonso Moreno Luce, 
en sesión solemne del Consejo 
Universitario General (CUG) la 
noche del 8 de mayo en la sala de 
conciertos del Complejo Cultural 
Tlaqná, como reconocimiento 
a su talento musical pero sobre 
todo porque su entrega va más allá 
de lo profesional.

La rectora Sara Ladrón de 
Guevara aseguró que Julio Alfonso 
Moreno Luce es para la UV “uno 
de nuestros grandes orgullos en el 
mundo de las artes”, parte de una 
estirpe de autores que ayudan a 
develar el misterio de la música y el 
misterio de los intérpretes.

Es, además, una autoridad no 
sólo por su calidad como músico y 
el dominio que tiene de la guitarra, 
instrumento al que guarda una 
enorme lealtad, sino por su calidad 
humana. Esto último, prosiguió, se 
puede constatar en su compromiso 
como académico y formador de 
nuevas generaciones de guitarristas. 
Como ser humano noble y generoso 
que transmite las emociones, los 
conocimientos, su experiencia y 
arte interpretativo. 

También destacó el listado de 
numerosos autores que han escrito 
piezas para que él las interprete, al 
igual que su labor de transcripción.

Gracias a lo anterior, y en 
referencia a que Moreno Luce 
fue fundador de la cátedra de 

En sesión solemne del CUG

Grande, generoso y humilde, Alfonso
Moreno Luce recibió Honoris Causa
“Es uno de nuestros 
grandes orgullos en el 
mundo de las artes”: 
Sara Ladrón de Guevara

“No hay algo que haya 
hecho solo, siempre he 
estado apoyado”, 
dijo el galardonado

SUSANA CASTILLO 
Y KARINA DE LA PAZ REYES

Guitarra en la Universidad, Ladrón 
de Guevara destacó que si la 
Veracruzana ofrece la Licenciatura en 
Música, con una vertiente 
especializada en guitarra, es en gran 
parte gracias a él. “Para nuestra 

fortuna, el programa se ha 
mantenido y refrendado. Prueba de 
ello es que a lo largo de estos años 
numerosos alumnos han obtenido 
diversos e importantes premios 
nacionales e internacionales. 

Nuestra escuela de guitarra ha 
hecho escuela y esto, insisto, se 
lo debemos en gran medida”.

Dudó entre ser músico 
o físico nuclear
Tras la imposición, Moreno 
Luce señaló que él jamás ha 
ganado algo solo, que siempre 
ha estado acompañado por 
su familia, sus amigos, sus 
maestros y sus compañeros de 
esta apasionante carrera en la 
que ha sido muy feliz.

Recordó que desde los siete 
años, edad a la que entró al 
Conservatorio de Música de Xalapa, 
cuando inició sus clases de solfeo, se 
adentró a un mundo que era sólo 
para él: “un mundo secreto, un 
mundo que compartía con unos 
pocos amigos”.

Después, Moreno Luce realizó 
un recorrido por lo que fue su vida, 
desde que dudó entre ser músico 
o físico nuclear, hasta que llegó a 
tomar clases con Manuel López 

Ramos en la Ciudad de México y se 
enamoró de su forma de tocar.

“Amé la guitarra, y dije: quiero ser 
un guitarrista como él”. A partir de 
este momento, aseguró, se dedicó 
a hacer lo que más le gusta, tocar 
su guitarra. “Siento que me la he 
pasado jugando. Nada ha significado 
un esfuerzo. Nunca he trabajado. 
No hay algo que haya hecho solo, 
siempre he estado apoyado”.

El encargado de leer la reseña 
del condecorado fue Jorge Vázquez 
Pacheco, quien en su discurso 
destacó que la distinción reconoce 
los méritos artísticos de quien 
fundara la cátedra de guitarra en 
la Facultad de Música de esta 
casa de estudios, luego de erigirse 
vencedor absoluto en el 
Concurso Internacional de 
París (el más importante en su 
momento), en 1968, con tan sólo 
19 años, y establecer firmemente 
su naturaleza como artista 
extraordinario en los renglones de 
la música de concierto.

El orador lo calificó como un 
poseedor de una prodigiosa técnica 
que le ha permitido transcribir para 
su instrumento obras de diversos 
compositores. Señaló que inició 
sus estudios artísticos desde los 
cuatro años de edad bajo la guía de 
su padre, Rafael Moreno Dauzón, 
quien fuera violinista de la Orquesta 
Sinfónica de Xalapa (OSX) en la 
primera etapa de este organismo.

Vázquez Pacheco destacó 
que Moreno Luce es generador 
de una carrera sin altibajos 
y con presentaciones en 
los centros musicales más 
importantes del orbe.

En la parte final de la 
ceremonia, el galardonado 
ofreció un recital acompañado 
de la Orquesta de Guitarras 
de Xalapa, organismo que él 
fundó y que en la actualidad 
está adscrito a la SEV. La 
participación fue ovacionada de 
pie por los presentes.

La sesión contó con la 
presencia de los consejeros, 
el representante del gobierno 
estatal Nemesio Domínguez 
Domínguez, subsecretario 
de Desarrollo Educativo en la SEV; 
los vicerrectores de Veracruz, 
Orizaba-Córdoba, Poza Rica-Tuxpan, 
y Coatzacoalcos-Minatitlán, 
así como Leticia Rodríguez 
Audirac, secretaria Académica; 
Clementina Guerrero García, de 
Administración y Finanzas, y el 
secretario de la Rectoría, Octavio 
Ochoa Contreras.

El destacado guitarrista agradeció la distinción

La Rectora le entregó la condecoración
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La lengua es parte de nuestro 
ser y cambia día con día, no se 
le puede contener o fijar, por 
el contrario, se debe acercar 
la cultura a un mayor público 
mediante el habla cotidiana, 
comentó en entrevista para 
Universo María del Pilar
Montes de Oca Sicilia,
directora editorial de la revista 
Algarabía y autora del libro 
De pura lengua: reflexiones 
sobre la lengua, nosotros y el 
mundo que presentó en la XXIII 
Feria Internacional del Libro 
Universitario (FILU) 2016, 
organizada por la Universidad 
Veracruzana (UV ).

Aseveró la Directora Editorial de la revista Algarabía

La cultura no debe ser 
privilegio de unos cuantos

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

La lengua es un ente 
vivo, un organismo
que vive por sí solo
y que refleja la cultura y
el momento”:

María del Pilar Montes de 
Oca Sicilia

“Leer no duele, no es aburrido, te la puedes pasar 
bien”, expresó la autora del libro De pura lengua

¿Nos podría platicar un poco 
acerca del libro De pura lengua?
Es un libro que explora temas 
lingüísticos que quizás hubieran 
podido estar en el ámbito de la 
academia o la universidad, sobre las 
lenguas pidgins y criollas, si la Real pidgins y criollas, si la Real pidgins
Academia de la Lengua debe existir, 
el hablar de “usted” o de “tú”, los 
cambios lingüísticos, y los pone en 
un contexto muy ameno, sencillo, 
semejante a la revista Algarabía, 
fácil de entender para que cualquier 
persona, que sepa o no de lengua, 
se pueda acercar a él.

El proyecto de Algarabía cumple 
15 años en este 2016…
Es difícil pensar en 15 años 
cuando al principio Algarabía era Algarabía era Algarabía

trimestral, durante los primeros tres 
o cuatro años, luego fue bimestral 
y desde 2009 ya empezó a ser 
mensual; entonces sí es una revista 
que tiene 15 años, pero son en 
realidad 140 números.

La idea de mostrar a la 
cultura desde otro enfoque 
data de 2001...
Sí, precisamente nosotros lo que 
queremos es que la cultura no se 
quede solamente en recintos como 
éste donde viene y dice: “Yo no 
tengo derecho a saber, yo veo la 
tele”, sino que la cultura llegue a 
más personas, a más lugares, a más 
ámbitos y que no solamente sea 
privilegio de unos cuantos;
que las personas se den cuenta que 
leer no duele, no es aburrido,
te la puedes pasar bien y si además 
de entretenerte, te ayuda a saber 
un poquito más, qué bueno 
y qué mejor.

Esto implica una forma distinta, 
que abarca desde el formato, el 
diseño, la manera en que la interfaz 
te recibe, la página de Internet, las 
redes sociales, que ahora está en
Kindle, las aplicaciones como el 
Chingonario, la idea es llegarle a 
la gente de diferentes y mejores 
maneras cada vez.

En esta competencia editorial, 
¿cómo es recibido un 
producto como el Chingonario
o el Cabulario?
Yo creo que son muy bien recibidas, 
son long-sellers porque a las long-sellers porque a las long-sellers
personas les gusta identificarse 
con un diccionario de frases que se 
dicen todo el tiempo; creo también 
que estamos en una época en que 
las malas palabras han empezado 
a ganar terreno, que antes eran 
prohibidas y ahora no lo son tanto.

En su conferencia resaltó 
que la lengua está viva y que 
instituciones como la Real 
Academia tratan de contenerla.
Tratan de prohibir ciertos términos, 
de que no haya ciertas palabras, 
y la verdad es que no puedes 
prohibir, la lengua es un ente vivo, 
un organismo que vive por sí solo y 
que refleja la cultura y el momento, 
refleja algún lugar; entonces, no 
puedes hacer prohibiciones.

La Real Academia ya me 
bloqueó en Twitter, porque yo 
todo el tiempo les preguntaba: 
¿Quién dice? ¿Por qué no? ¿Porque 
lo dicen ustedes que son un club 
de Toby que vive en España y que 
no se enteran de nada? En todo 
caso, los mexicanos, que somos la 
mayoría de hablantes de español, 
tendríamos que contar con más 
derecho de voto que un español, 
que son 40 millones; nosotros 
somos cerca de 120 millones.

El español es el segundo idioma 
más hablado en el mundo, sólo 
después del chino, ¿a qué
se debe este fenómeno?

El español se habla en una 
gran área geográfica y así se ha 
reproducido de buena manera, más
si contamos a todos los hablantes 
del sur de Estados Unidos.

Son diferentes “españoles”, pero 
nos logramos entender…
Nos logramos entender y 
además es una lengua bastante 
uniforme; sí tenemos expresiones 
diferentes, pero nuestra gramática 
y nuestros acentos son más 
o menos parecidos.

Hay una distancia entre lo que 
se enseña sobre la lengua en 
los libros de primaria y lo que 
presenta la revista, ¿por qué?
Porque nosotros hablamos del día 
a día, de lo que pasa en el mundo y 
no de lo que debería pasar; no de lo 
que debe de ser, sino en el ser como 
lo que existe. Creo que ésa es la 
distancia que se ve claramente: los
problemas del habla cotidiana, 
las frases que la gente usa o que 
pueden llegar a usar.

¿Cómo ha evolucionado el 
proyecto de Algarabía Niños?
Ha logrado acercarlos a una lectura 
de una manera totalmente diferente 
porque en México la mayoría de 
las revistas son de marca, es decir, 
de franquicia y ésta no. Ésta es una 
revista donde el niño aprende y se 
la pasa bien, además de acercarse 
de manera amena hacia ellos sin 
hablarle a los niños como tontos 
porque es muy típico que inicien 
con “Hola amiguito”. Aquí para 
nada, le hablas a un nivel normal, a 
un nivel casual.

¿Cuál considera que sea uno 
de los mayores retos de esta 
propuesta editorial?
Creo que el reto de Algarabía ahora Algarabía ahora Algarabía
es poder lidiar con la parte digital, 
poder sobrevivir en el mundo 
digital y en el mundo impreso al 
unísono y poder tener el mismo 
criterio para sobrevivir.

¿Qué le pareció la 
Feria Internacional 
del Libro Universitario?
Me encanta la FILU, me parece 
un gran recinto. El anterior que 
conocí me parecía más pintoresco, 
sin embargo éste me parece un 
recinto muy bonito y muy cómodo. 
Esta manera en que lo adecuaron 
para darle un aspecto cálido está 
increíble, además Xalapa es una 
gran ciudad, se come delicioso y 
enhorabuena, siempre que nos 
inviten estaremos aquí.
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La rectora de la Universidad 
Veracruzana, Sara Ladrón de 
Guevara, recorrió la exposición 

La reflexión y la crítica, así como 
fomentar el disenso, deben 
ser elementos a considerarse 
dentro de los programas 
educativos de las escuelas que 
forman a los profesionales 
en las artes, coincidieron en 
señalar académicos de cuatro 
universidades durante el Segundo 
Encuentro Interuniversitario 
de Estudiantes de Artes 
Universidad Veracruzana 

Exposición fotográfica

Damos más, síntesis del sentir universitario
CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

de estudios, para exigir al 
gobierno estatal el pago de los 
recursos que le corresponden.

Acompañada de funcionarios 
e integrantes de la comunidad 
universitaria, la Rectora observó 
las imágenes en gran formato 
colocadas en las rejas del Museo 
de Antropología de Xalapa (MAX), 
sobre la Avenida Primero 
de Mayo.

La exposición abre con el 
texto “Nos deben el derecho a 
soñar”, del emblemático discurso 
que pronunció la Rectora el día 
del acontecimiento histórico 
inmortalizado en las fotografías, 
en una Plaza Lerdo desbordada 
por el ánimo universitario.

Cada una de las imágenes 
contiene el sentir de sus 
protagonistas, expresado a través 
de frases como: “La UV no se 
toca; Una sola voz; Nos deben el 
derecho a soñar; Sin educación 
no hay nación; Por el derecho a 
la educación; Cada vez somos 
más, entre muchos otros”.

En el recorrido también 
participaron estudiantes de 
diversas facultades, así 
como la secretaria Académica, 
Leticia Rodríguez Audirac; el 
secretario de Rectoría, Octavio 
Ochoa Contreras; de los 
vicerrectores de las regiones de 
Orizaba-Córdoba, Veracruz y 
Poza Rica-Tuxpan: Beatriz 
Rodríguez Villafuerte, Alfonso 
Pérez Morales y José Luis Alanís 
Méndez, respectivamente; así 
como de Raciel Damón Martínez 
Gómez, director de Comunicación 
Universitaria; y Maura Ordóñez 
Valenzuela, directora del MAX.

Crítica y disenso, necesarios
en la formación artística
DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ (UV )-Universidad Autónoma del 

Estado de México (Uaemex).
En la mesa “Problemas y 

desafíos de los planes de estudio en 
la educación artística universitaria” 
participaron Mayra Huerta Jiménez, 
de la Universidad Autónoma de 
Baja California (UABC); Gilberto 
López Elías, de la Universidad de 
Guanajuato (UG); Janitzio 
Alatriste Tobilla, de la Uaemex, y 
Carlos Torralba Ibarra, de la UV.

Mayra Huerta señaló que los 
perfiles de egreso en numerosas 

ocasiones no coinciden 
con los planes de estudio; 
asimismo, aquellos enfoques 
que ostentan la aplicación de 
la transdisciplinariedad o la 
interdisciplina “no se ven tan 
claros” en la realidad, como 
también el presupuesto de impartir 
una educación horizontal.

Consideró que, contrario a 
lo que algunos programas de 
formación buscan, homologar 
los planes de estudio puede 
ser contraproducente dado 
que cada institución tiene 
un contexto particular.

Por su parte, Gilberto López 
opinó que se deben buscar 
otras formas para evaluar los 
programas educativos “como 
la defensa con argumentos de 

sus estudiantes en encuentros 
como éste”, donde se impulsa 
la discusión y la crítica, ya que 
“estos foros cuestionan a la 
academia y es importante vivirlos 
porque son una oportunidad para 
discutir los programas”.

En su participación, Janitzio 
Alatriste apuntó que se debe 
cuestionar la idea de consenso 
que en muchas ocasiones se 
relaciona con la idea de éxito, “pues 
enfrentarse a la realidad implica 
un disenso, reconocer y enfrentar 
la diferencia es lo más difícil y 
es todavía mucho más difícil 
plasmarlo en los planes de estudio”.

Sin embargo, ello genera otro 
tipo de dificultades como el hecho 
de que la autoridad, en este caso 
representada por la Secretaría 

Damos más, conformada 
por 63 fotografías alusivas a la 
“Marcha en defensa de la UV”, 
realizada el 10 de marzo en las 
cinco regiones de esta casa 

de Educación Pública (SEP), no 
aportaría recursos para aquellos 
programas o propuestas educativas 
que fomenten el disenso, ya que es 
incidir de manera negativa en 
los modelos o esquemas que 
se tienen establecidos para la 
educación superior.

Finalmente, Carlos Torralba 
agregó que por el intercambio de 
experiencias y la oportunidad que 
académicos y alumnos realizaron 
pudieron conocer cómo es la 
formación en otras instituciones; 
este segundo encuentro tuvo un 
buen resultado ya que acercó a 
estudiantes de universidades tan 
alejadas geográficamente. En ese 
sentido, recalcó la importancia que 
han adquirido los programas de 
movilidad estudiantil.

La Rectora inauguró la exhibición

Las imágenes fueron captadas durante la “Marcha en defensa de la UV”
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Rebeca Olvera, de la Facultad de 
Artes de la Universidad Autónoma 
del Estado de México (Uaemex), 
expuso una relación entre el hacker 
y el artista, como parte de la mesa 
“El artista como hacker; irrupciones 
en el imaginario social”, del Segundo 
Encuentro Interuniversitario 
de Estudiantes de Artes UV-Uaemex.

La charla fue el miércoles 4 de 
mayo en el auditorio de la Galería 

Crear crisis, una de tantas funciones del artista

Aspecto de la mesa “El artista como hacker; irrupciones en el imaginario social”

JORGE VÁZQUEZ PACHECO AP de la Unidad de Artes de la 
Universidad Veracruzana (UV).

La académica definió la actividad 
del hacker como quien ejerce una 
“disciplina”, aunque ello no le 
despoja de su calidad de delincuente 
que se vale de las debilidades de 
una red informática, que rompe 
sistemas de seguridad y colapsa 
servidores, infecta redes y penetra 
hacia zonas restringidas. Los hackers 
son, así, partidarios de la libre 
información sin límites.

“Durante el proceso de tejer el 
sentido del mundo, todo ser humano 
se encuentra con sensaciones, 
experiencias y contextos distintos. 
Una de las tantas funciones 
del artista es poner en crisis 
deliberadamente el ya establecido 
sentido del tejido del mundo, al sacar 
de contexto su objeto de estudio y 
hacerlo evidente.”

Después expuso algunas obras 
propias que apuntan hacia ese sentido 
de la creatividad artística. 

“Ser artista es ser hacker, que emplea 
las prácticas que tratan de descifrar la 
red preestablecida, descubre huecos 
en la misma y genera nuevas 
conexiones. No se trata de crear 
nuevas cosas, sino de mirar de forma 
distinta lo que ya existe”, concluyó.

Por su parte, Valeria Verónica 
Pérez Zárate, también de la Facultad 
de Artes en Toluca, indicó que las 
prácticas de un hacker corresponden 
al quebrantamiento de códigos, con 
el interés de conseguir información 

que guarda estatus de privado o por 
inconformidad hacia lo establecido, 
“algo así como una forma de protesta 
y postura ante lo que generalmente 
ha sido impuesto y no cumple 
con las necesidades del sector al 
que va dirigido”.

Empleó el término alemán 
zeitgeist, una combinación de 
palabras que significa “el espíritu del 
tiempo” y que designa la atmósfera 
intelectual o artística propia de 
una determinada época. En el 
Renacimiento apuntaba hacia el 
antropocentrismo y el abandono de 
las concepciones religiosas que fueron 
propias de la Edad Media.

En la mesa también participó 
Sarah Alvarado Zarza, de la 
Universidad de Baja California, 
disertó acerca de la representatividad 
femenina en el Museo Robert Brady 
de Cuernavaca. El inmueble fue 
convertido en museo por el pintor, 
diseñador textil y coleccionista 
norteamericano que arribó a esa 
ciudad en 1961 y allí permaneció 
hasta su muerte, en 1986. Aloja una 
colección “cerrada”, que desde la 
desaparición de su creador no admite 
más aportaciones.

Alvarado Zarza propuso una 
relectura a la colección que no cuenta 
con archivo, carece de bibliografía 
y de lineamientos para su manejo, 
en busca de agentes femeninos. 
La autora encontró elementos 
procedentes de la relación de 
Brady con la coleccionista y 
mecenas Peggy Guggenheim, 
y de la cantante de jazz, la 
afroamericana Josephine Baker.

Omar Gasca Córdoba, catedrático 
de la Facultad de Artes Plásticas de 
la Universidad Veracruzana (UV), 
aseguró que el estudiante de arte debe 
empezar a ser curador de sus obras 
y, antes de ello, de sus intenciones; 
tanto él como el artista profesional 
sabrán elaborar discursos curatoriales, 
presentar sus ideas en forma 
oral y escrita.

El académico ofreció la ponencia 
“Procesos curatoriales, enseñanza 
y práctica de las artes”, el 5 de mayo 
en la galería de esta institución, 
como parte del Segundo Encuentro 
Interuniversitario de Estudiantes de 
Artes UV-Uaemex.

Afirmó Omar Gasca

Estudiantes de arte pueden
ser curadores de sus obras
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

El público abarrotó la galería de la Facultad de Artes Plásticas

Gasca Córdoba abordó la 
importancia de la curaduría de 
arte –ejercicio del conjunto de 
saberes que posibilitan la exposición, 
valoración, manejo, preservación y 
administración de sienes artísticos– a 
través del tiempo.

Declaró que si bien el término 
“curaduría” es de reciente creación, 
lo que ésta maneja siempre ha 
estado presente a lo largo de la 
historia: “Akenatón fue un gran 
curador al promover un estilo 
artístico y una revolución estética e 
ideológica durante su reinado en 
Egipto, y el Barroco fue una de las 
mejores y eficaces expresiones de 
la curaduría, ya que se utilizó como 
medio propagandístico de 

la doctrina de la contrarreforma en 
el siglo XVI”.

El profesor explicó también la 
forma en que ésta ha sido usada como 
medio de manipulación de masas: 
“Mao Tse Tung fue un gran curador, 
empeñado en que el arte y la literatura 
armonizaran con la revolución y se 
convirtieran en un arma para unir y 
educar al pueblo; dentro de nuestro 
país, la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) ha sido curadora al 
elegir las imágenes de los libros de 
texto de los estudiantes y con ellos 
formar interpretaciones, percepciones 
y valoraciones”.

El también Doctor en Ciencias 
Humanas manifestó que pese a que 
en un sentido amplio el curador 

se concibe como un profesional, 
este oficio carece todavía de 
una estructura que permita 
considerarlo como disciplina.

Omar Gasca relató que así como 
existen artistas que detestan a los 
curadores, hay otros que los aman, 
ya que mientras los primeros los 
consideran oportunistas o teóricos 

frustrados, los segundos se sienten 
atraídos por el trabajo que realizan.

“La actividad curatorial artística 
requiere experiencia, cultura 
general y artística, imaginación, 
ideas, intenciones, audacia, un ojo 
entrenado y sentido común, por lo 
que un trabajo así jamás estará 
exento de polémica”, concluyó.
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Los integrantes de la Selección de 
Judo están satisfechos con su 
desempeño en la Universiada 
Nacional Guadalajara 2016, en 
la cual obtuvieron cinco preseas 
(tres de plata y dos de bronce).

Los medallistas Froylán 
Alessi Mejía Ávila y María 
Guadalupe Arroyo Pérez, así 
como la entrenadora Juliana 
Palma Valerio, destacaron que el 
trabajo en equipo fue clave para 
lograr el éxito.

Alumno del cuarto semestre 
de la Facultad de Derecho, 
Froylán Alessi, medallista de 
plata de Halcones UV, señaló
que para la selección fue 

Trabajo de equipo, clave
para el éxito: judokas
Los universitarios siguen entrenando y se preparan 
para futuras competencias

Froylán Alessi Mejía María Guadalupe Arroyo

Juliana Palma Valerio

SANTIAGO MORALES ORTIZ motivante estar presente en 
tres finales del evento: “Fueron 
encuentros muy difíciles, pero 
logramos las medallas de plata 
para la Universidad Veracruzana”.

Apuntó que el nivel de 
competencia cada vez es mayor 
debido a la participación de 
elementos que también compiten en 
los torneos de la Federación 
Mexicana de Judo.

“En nuestro caso fuimos bien 
preparados, el objetivo eran las 
medallas de oro, pero creo que 
obtuvimos un gran lugar.”

El joven señaló que en la final 
enfrentó a un competidor de 
la Universidad Anáhuac Norte, 
“muy fuerte, con experiencia 
en eventos nacionales e 

internacionales, con quien tuve 
un gran combate”.

Por último, agregó que 
la medalla se la dedica a sus 
alumnos, pues ya tiene su escuela 
de judo, así como a su familia, “a 
mi novia, a todas las personas 
que me apoyaron. Ahora 
seguiré con mi preparación 
para competir en eventos 
de la Federación, y para 
la próxima universiada”.

Por su parte, María Guadalupe, 
alumna del segundo semestre 
de la Facultad de Enfermería e 
integrante del equipo femenil 
que ganó medalla de bronce, 
afirmó que los resultados fueron 
buenos. “En lo personal iba por 
la medalla de oro, pero trajimos 
un gran resultado”.

Destacó que en general fue una 
buena actuación del equipo de judo, 
“fue un gran logro, todos dimos lo 
mejor y ahora a seguir entrenando 
para los eventos que vengan”.

Asimismo, agradeció el apoyo 
de las autoridades universitarias, 
el cual fue importante en las 
concentraciones y “durante 
nuestra participación en 
torneos que nos dieron 
el fogueo necesario para 
llegar bien preparados”.

Agregó que fue su segunda 
universiada, y espera llegar en 
mejor forma para la edición 2017.

En tanto, la instructora Juliana 
Palma destacó la participación 
del equipo y dijo que la UV se 
consolidó dentro de las mejores 
instituciones del país.

“Esta vez no se nos dio el 
oro como el año pasado, pero 
me siento muy contenta porque 
los muchachos trabajaron bien. 
Pudimos ganar el oro, pero una 
distracción en el judo es mortal.”

Dijo que la UV cuenta con 
elementos de gran nivel, como 
los ganadores de las medallas de 
plata, Sara Beatriz Hernández 
Marcial, Froylán Alessi Mejía y 
Jessica Ivonne Contreras Cruz, 
así como Ana Fernanda Ortega 
Ruiz, y por equipo donde figuran 
también Rosa Estefanía Aulis y 
María Guadalupe Arroyo.

Agregó que el equipo no 
descansa, ya se encuentra 
entrenando para futuras 
competencias, “queremos 
mejorar nuestro nivel e ir por el oro 
en la próxima universiada. Los 
logros se los dedicamos a 
nuestra Universidad, como 
agradecimiento a ese gran apoyo 
que siempre hemos recibido”.



3116 de mayo de 2016 • 638 deportes

La delegación de Halcones de la 
Universidad Veracruzana (UV) cerró 
de manera brillante su participación 
en la Universiada Nacional 
Guadalajara 2016, con la obtención de 
10 medallas en las disciplinas de Judo, 
Taekwondo y Gimnasia Aeróbica.

Los veracruzanos ganaron cinco 
preseas de oro, tres de plata y dos de 
bronce, con lo que la UV se ubicó en 
el undécimo lugar del medallero y el 
décimo de la puntuación general.

Gimnastas de oro
En su participación, la Selección 
de Gimnasia Aeróbica logró cuatro 

Halcones obtuvieron 10 medallas
en la Universiada Nacional

La Selección de Gimnasia Aeróbica obtuvo cuatro preseas doradas

Luis Antonio Aguilar Jaime, oro en Taekwondo

Fueron cinco de oro, tres de plata y dos de bronce

Los seleccionados de Gimnasia Aeróbica, 
Taewondo y Judo pusieron en alto a la UV 

SANTIAGO MORALES ORTIZ

medallas de oro, en las modalidades 
de pareja mixta, con Claudia Jazmín 
González Cruz y Luis Fernando 
Morales Gómez; en ternas, con 
Karla Abigail Cortés Medina, 
David Morales Sotelo y Paulino 
Josafat Medina Domínguez.

También en grupo, con Karla 
Abigail Cortés Medina, Claudia 
Jazmín González Cruz, David Morales 
Sotelo, Luis Fernando Morales 
Gómez y Paulino Josafat Medina 
Domínguez; así como en la 
modalidad de aerodance, 
donde también se unió al grupo 
Arturo Alejandro Jáuregui González.

Judokas subieron al podio
En Judo fueron cinco medallas, 
tres de plata con Sara Beatriz 
Hernández Marcial, Froylán 
Alessi Mejía Ávila y Jessica Ivonne 
Contreras Cruz; y dos de bronce, 
con Ana Fernanda Ortega Ruiz, 
y por equipo, en el que también 
figuraron Rosa Estefanía Aulis y 
María Guadalupe Arroyo Pérez.

Taekwondo
Luis Antonio Aguilar Jaime, 
estudiante de la región Veracruz, 
se llevó el triunfo en la modalidad 
Fly, derrotando al representante 
de la Universidad Tecnológica de 
Estudios Superiores del Bajío.

Lucha grecorromana
En esta disciplina, que en esta 
edición fue de exhibición, los 
representantes de Halcones 
obtuvieron dos medallas de 
bronce, con Amalia Rodríguez 
Gómez y Gabriel Luna Castillo.






